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FESTAS DO BARREIRO 2023 ULTRAPASSAM OS 200 MIL VISITANTES 
”Foram dez dias de muita festa, orgulho da nossa terra e muitos reencontros. Dias 
de muito orgulho local nas pessoas que nos visitaram, nas equipas que estiveram 
aqui a trabalhar, na visível satisfação dos artistas, ou seja, em pequenas coisas que 
são um sinal de que o Barreiro está a afirmar-se e a crescer”, disse o Presidente da 
Câmara Municipal do Barreiro, Frederico Rosa.

PASSEIO RIBEIRINHO 
ANTÓNIO CORDEIRO 
HOMENAGEIA ATOR BARREIRENSE
Pág.12
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EDITORIAL
FREDERICO ROSA
Presidente da Câmara Municipal do Barreiro

presidente@cm-barreiro.pt
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Car@s Barreirenses, 

Cá estamos nós prestes a entrar num novo ano letivo. Escolas, famílias, 
alunas/os e Município preparam-se para se apresentarem na sua melhor 
forma para esta nova temporada, certamente repleta de aprendizagens 
para todas as partes que permitirão perspetivar um melhor futuro para o 
nosso MUNDO.

Terminaram, recentemente, as Festas do Barreiro 2023. Um sucesso! 
Muita gente, sim. Mas, além disso e paralelamente, muita oferta que 
permitiu receber, aqui na nossa TERRA, gente(s) de cá e de lá. Barreirenses 
residentes, ou não, aqueles que, por um motivo ou outro, procuraram outras 
paragens – que honram o nosso Concelho –, habitantes não Barreirenses – 
que muito prazer temos em acolher – e muitos, muitos visitantes que vieram 
pela riqueza e diversidade da nossa oferta. As Festas são um espaço de 
encontro de velhos (e novos) amigos. É uma evidência. Dizemos sempre 
isto… Mas é verdade! Assim foi e estamos de coração cheio.

No dia 28 de junho celebrámos o nosso Dia da Cidade – Feriado Municipal 
– com um conjunto de iniciativas de reconhecimento e enaltecimento do 
Concelho e da sua população, sendo agraciadas figuras, a título individual 
ou coletivo, com impacto na vida quotidiana local, regional, nacional e/ou 
internacional.
Grupo Desportivo da Escola Secundária de Santo André, Amílcar Marcos, 
Maria Fernanda Ventura e Duarte Romão foram os quatro homenageados 
com a “Medalha Barreiro Reconhecido” 2023 numa festa que se realizou no 
Auditório Municipal Augusto Cabrita. O Barreiro orgulha-se muito do trajeto 
destas figuras. É uma cerimónia, sempre, de emoções. E esta não fugiu à 
regra.
Também neste dia aconteceu a inauguração do Passeio Ribeirinho António 
Cordeiro, no antigo terreno do Gaio, junto à Rua Miguel Pais, com uma 
privilegiada vista para o Rio e as suas margens. É uma justíssima homenagem 
ao ator barreirense, já desaparecido, que nos deixou um legado que muito 
prezamos e que era habitual frequentador da zona para momentos de lazer 
e/ou reflexão.

Numa outra dimensão, quero, aqui, sublinhar que o Barreiro conquistou, 
recentemente, dois Prémios e uma Menção Honrosa na 4ª edição do 
Prémio Autarquia do Ano, organizado pelo Lisbon Awards Group, que visa 
homenagear os municípios e freguesias que se destacam, nas mais variadas 
áreas, pelas suas práticas inovadoras e de gestão rigorosa do interesse 
público. Nós fomos uma delas. A CMB foi distinguida com os projetos/obras 
Requalificação da Avenida da Liberdade, StartUp Barreiro e Barreiro A – 
Centralidade Acessível.

Folheie estas páginas e inteire-se de tudo o que se passa na nossa TERRA 
e orgulhemo-nos da obra feita.

As Festas são um espaço de encontro de velhos (e novos) amigos. 
É uma evidência. Dizemos sempre isto… Mas é verdade! Assim foi e 
estamos de coração cheio.
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A Câmara Municipal do Barreiro continua a sua intervenção ao 
nível da mobilidade e segurança rodoviária nas estradas do 
Concelho, através da pintura de passadeiras, eixos de vias e 
outras marcações necessárias, na Estrada Municipal 510, nas 
freguesias de Santo António da Charneca e Alto do Seixalinho. 
Intervenções que se estenderão a outras zonas da cidade, 
consoante as necessidades assinaladas. 

MAIS MOBILIDADE E 
SEGURANÇA RODOVIÁRIA NO 
BARREIRO

REQUALIFICAÇÃO DO PARQUE 
INFANTIL DA CIDADE SOL E DE 
SANTO ANTÓNIO
A Câmara Municipal do Barreiro concluiu as obras de 
requalificação de dois parques infantis no Concelho. As 
intervenções decorreram no Parque Infantil da Urbanização de 
Santo António da Charneca e no Parque da Cidade Sol. 
Nas intervenções foram contemplados novos equipamentos, 
pavimento, vedação e segurança respetiva associada ao tipo de 
infraestrutura.

A Proteção Civil do Barreiro participou no simulacro 
de emergência da Escola Básica nº 8 do Alto do 
Seixalinho. 
O simulacro, cujo cenário escolhido foi um 
incêndio, permitiu testar a operacionalidade e os 
procedimentos internos de emergência, envolvendo 
os meios externos de socorro.

ANO LETIVO 
TERMINOU 
EM SEGURANÇA

VIATURAS DA PROTEÇÃO CIVIL 
Equipadas com Desfibrilhadores Automáticos Externos
Os veículos da Proteção Civil do Barreiro já estão equipados com Desfibrilhadores Automáticos Externos (DAE). Estes 
equipamentos são um importante reforço em situações de paragem cardiorrespiratória, que com a desfibrilhação automática 
externa aumentam a probabilidade de sobrevivência em mais de 50%, podendo fazer a diferença entre a vida e a morte.
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TALHÃO DA LIGA DOS COMBATENTES 
Inaugurado após obras de beneficiação
A obra de Beneficiação do Talhão da Liga dos Combatentes, no Cemitério do Lavradio, foi 
inaugurada no dia 18 de julho, pela Vereadora Maria Arlete Cruz, pelo General José Nunes 
da Fonseca, Chefe do Estado-Maior-General das Forças Armadas e pelo Almirante da 
Marinha Portuguesa, António da Silva Ribeiro.
Por iniciativa da Liga dos Combatentes, com os apoios do Ministério da Defesa Nacional 
e da Câmara Municipal do Barreiro, foi realizada a requalificação de 39 sepulturas no 
cemitério do Lavradio, dos antigos combatentes, heróis nacionais que perderam a vida 
em defesa da Pátria. 
De acordo com a Vereadora Maria Arlete Cruz, responsável pelos cemitérios, o Município 
“apoiou a requalificação deste talhão, porque é importante preservar a memória de 
um País. Um País sem memória é um País sem História. Temos de manter os valores e 
símbolos nacionais”.
De referir que o Barreiro foi escolhido pela Liga dos Combatentes para o desenvolvimento 
deste trabalho, entre muitos outros concelhos do País, que necessitam de obras de 
requalificação. 
Em relação às presenças do Chefe do Estado-Maior-General das Forças Armadas, e das 
demais patentes militares, a Vereadora considerou-as “dignas desta cerimónia. Estamos 
muito gratos com todo este trabalho da Liga” e desejou que “o próximo projeto talvez 
seja no cemitério de Palhais”.  
A intervenção realizada nos talhões dos Combatentes, refira-se, foi iniciada no anterior 
mandato do Almirante da Marinha Portuguesa, António da Silva Ribeiro. Na ocasião, 
sublinhou o “prazer” de estar presente e de “verificar a qualidade dos trabalhos e também 
o gosto e o sentido estético que foi colocado na recuperação do Talhão dos Combatentes 
e, por isso, estou eu e acompanho os sentimentos do senhor General Fonseca e do senhor 
General Chito Rodrigues de grande satisfação do que pudemos constatar aqui”, concluiu. 

AÇÕES DE SENSIBILIZAÇÃO 
SOBRE AS TEMÁTICAS DA ÁGUA 
Realizaram-se nas escolas do 1º ciclo

Com o objetivo de sensibilizar as crianças para a poupança e a boa utilização da água, a CMB concluiu um 
ciclo de ações de sensibilização sobre as temáticas da água em todas as escolas do 1º ciclo do Concelho 
que decorreram ao longo do ano letivo 2022/2023.
Os técnicos da Autarquia estiveram nas várias escolas onde apresentaram uma aula intitulada “A Água 
da Torneira é à Maneira”, que explica aos mais novos o ciclo urbano da água e os sensibiliza para a 
poupança deste importante recurso hídrico, apresentando diversos casos práticos.
Na ocasião, o Vereador Carlos Guerreiro, responsável pelo pelouro das Águas e Saneamento, explicou 
que “é gratificante perceber que as crianças dão muito valor à mensagem que recebem”. Sublinhou 
ainda que “é importante ter presente que a nossa água é 100% segura e que todas as análises 
realizadas por entidades especializadas comprovam a boa qualidade da nossa água, prova disso é 
que nos últimos anos temos sempre recebido do regulador o Selo de Qualidade Exemplar da Água 
para consumo Humano”.

LAGO BIOLÓGICO 
NO PARQUE DA CIDADE
A Câmara Municipal do Barreiro, através da Divisão de Espaços Verdes, continua 
o seu trabalho ao nível da qualidade ambiental, paisagística e de regulação 
climática, proporcionando importantes oportunidades educativas, de recreio e 
até de valorização económica. Por serem excelentes sumidouros de carbono, 
foi criado no Parque da Cidade um Lago biológico. Este novo micro-habitat no 
Parque vai proporcionar uma melhoria da paisagem urbana, das áreas de lazer 
para a população, assim como a recuperação da qualidade das águas superficiais, 
sendo também uma forma de promover a conservação de espécies que vivem, ou 
dependem de pontos de água doce para a sua sobrevivência.

APRESENTAÇÃO DO PROGRAMA 
“EUSOUDIGITAL”  
Parceria StartUp Barreiro/Centro Qualifica Barreiro
O Programa “EUSOUDIGITAL” foi apresentado no Centro Qualifica do Município do Barreiro, no dia 31 de maio, com a 
presença da Vereadora Sara Ferreira e da responsável a nível Nacional pelo Programa, Elisabete Macieira. O Centro 
Qualifica, em parceria com a StartUp Barreiro, está a desenvolver a capacitação de adultos com idades superiores a 
45 anos, recorrendo à rede de mentores.
“As competências digitais são hoje uma ferramenta essencial para vingar num mercado de trabalho cada vez mais 
digital”, defendeu a Vereadora da Educação Sara Ferreira.
O Programa “EUSOUDIGITAL” tem como objetivo promover a capacitação digital de adultos em Portugal através do 
desenvolvimento de uma rede de mentores voluntários apoiados em Centros “EUSOUDIGITAL”.  O Programa propõe-
se trabalhar com adultos que não têm hoje qualquer interação com o mundo online, através de ações de capacitação 
digital desenvolvida por Mentores voluntários em locais de proximidade na comunidade em que vive, nos Centros 
“EUSOUDIGITAL”.
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ESCOLA SECUNDÁRIA 
AUGUSTO CABRITA 
Instalação de novo pavimento desportivo
O Município promoveu a instalação de um novo piso no pavilhão da Escola Secundária Augusto 
Cabrita. Esta ação permitirá melhorar as condições de utilização do equipamento para a prática 
desportiva no âmbito das atividades da escola e, também, dos clubes desportivos do Concelho 
que utilizam aquele espaço no treino das modalidades de basquetebol, voleibol, badminton e 
futsal.
“É para nós uma imensa satisfação conseguirmos melhorar as condições da prática 
desportiva dos nossos alunos ao mesmo tempo que abrimos estes espaços aos clubes do 
Barreiro”, referiu a Vereadora com a Divisão de Gestão Escolar, Sara Ferreira.
Depois de homologado, este espaço poderá vir futuramente a servir para a realização de jogos 
oficiais.

EB1 DE PALHAIS  
Remodelação das instalações sanitárias

Arrancaram as obras de remodelação 
das instalações sanitárias da 
Escola Básica de Palhais – bloco 1º 
ciclo. Neste âmbito, será alterada 
a configuração do espaço, por 
forma a assegurar acessibilidades 
adequadas. São, assim, renovados 
os equipamentos e garantida a 
disponibilidade de instalações para 
pessoas de mobilidade reduzida.
“Esta era uma obra necessária e que 
vem melhorar em muito as condições 
desta escola”, enalteceu a Vereadora 
responsável pela Divisão de Gestão 
Escolar, Sara Ferreira.
A obra iniciou-se no princípio de julho.

JARDIM DE INFÂNCIA DO 
BAIRRO 25 DE ABRIL 
Qualificação do espaço exterior
Encontra-se concluída a obra de remodelação e ampliação do espaço exterior do Jardim de 
Infância (JI) do Bairro 25 de Abril. Os trabalhos incluíram a modelação do espaço exterior com 
reformulação da entrada, do espaço coberto e criação de uma ligação ao pomar contíguo ao 
JI, com introdução de pavimentos de segurança e equipamentos.
“Esta é uma obra que a comunidade educativa aguardava com grande expectativa e que 
melhora visivelmente este espaço tão importante para o dia-a-dia destas crianças”, 
afirmou a Vereadora responsável pela Divisão de Gestão Escolar, Sara Ferreira.
Esta obra permitiu a melhoria das acessibilidades, a segurança e a qualidade da fruição do 
espaço pelas crianças que frequentam este equipamento.

CENTRO DE RECOLHA OFICIAL DO BARREIRO 
(QUINTA DO MIÃO)
A Autarquia tem vindo a melhorar as instalações do Centro de Recolha Oficial (CRO) e a 
aumentar o número de trabalhadores da Quinta do Mião que tem, hoje, mais condições 
técnicas e médicos veterinários. 
Nos últimos meses foram, também, submetidas quatro candidaturas ao ICNF – Instituto 
da Conservação da Natureza e das Florestas para “Construção e modernização de 
centros de recolha oficial”, “Prestação de serviços veterinários de assistência a animais 
de companhia detidos por famílias carenciadas”, “Apoio à identificação eletrónica e 
registo” e “Apoio à esterilização”.
No balanço deste primeiro semestre, os dados do CRO do Barreiro superam as 70 
adoções através da linha telefónica – 964 624 726 e mais de 300 esterilizações ao abrigo 
do programa CED – Captura, Esterilização, Devolução.
O CRO tem, também, vindo a receber inúmeras visitas quer de particulares quer de 
instituições tanto do Concelho do Barreiro, como de outros concelhos, pelo que foram 
recentemente acordados um conjunto de protocolos de cooperação com associações de 
defesa animal do distrito de Setúbal.
Para o Vereador Carlos Guerreiro, responsável pelo Centro de Recolha Oficial, “desde o 
início deste ano temos vindo a implementar um grande dinamismo, quer no Programa 
CED, quer na linha de adoções. Estamos a melhorar as condições para acomodar 
os animais do programa com a colocação de abrigos e sinalização de colónias, a 
aumentar a aquisição de serviços de esterilização e uma maior proximidade com a 
rede de cuidadores”. 
O Vereador destaca ainda que “os números a reter destes primeiros seis meses do ano 
são muito positivos. Importa também destacar as recentes candidaturas ao ICNF para 
a melhoria do programa CED. Contamos, em breve, consolidar a capacidade de meios 
humanos no canil, quer veterinária, quer operacional”.  
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MUNICÍPIO DO BARREIRO 
VENCEDOR DE DOIS PRÉMIOS 
Autarquia do Ano na categoria urbanismo e espaços verdes
Obras na Avenida da Liberdade, Barreiro A e StartUp em destaque

O Município do Barreiro arrecadou recentemente dois Prémios e uma 
Menção Honrosa na 4ª edição do Prémio Autarquia do Ano, organizado 
pelo Lisbon Awards Group, que visa homenagear os municípios e 
freguesias que se destacam, nas mais variadas áreas, pelas suas práticas 
inovadoras e de gestão rigorosa do interesse público.
Dentro das várias categorias a Concurso, a Câmara Municipal do Barreiro 
foi premiada com o Prémio Autarquia do Ano 2023, na Categoria Urbanismo 
e Espaços Verdes, Subcategoria Planeamento Urbanístico com o projeto/
obra Requalificação da Avenida da Liberdade e o Prémio Autarquia do Ano 
2023, na Categoria Economia, Subcategoria Empreendedorismo e Startups 
com o projeto/obra StartUp Barreiro. Foi ainda atribuída à Autarquia uma 
Menção Honrosa na Categoria Urbanismo e Espaços Verdes, Subcategoria 
Planeamento Urbanístico pelo projeto/obra Barreiro A – Centralidade 
Acessível.
Para o Vice-Presidente da CMB, Rui Braga, o momento é de orgulho 
e muita satisfação. “O Barreiro foi mais uma vez reconhecido com o 
Prémio Autarquia do Ano. É mérito reconhecido de todos os nossos 
técnicos e do trabalho que tem vindo a ser feito ao longo destes anos. 
Estamos todos de parabéns não só pelo reconhecimento das obras e da 
mudança que está a ser efetivada na cidade, mas acima de tudo, pelo 
esforço e dedicação dos técnicos do Município, já que uma grande parte 
destes projetos foram trabalhados em casa. Os barreirenses podem ter 
a confiança de que o Barreiro está bem entregue, temos boa gente, bons 
técnicos que se dedicam e vestem a camisola do Barreiro”, elogiou.

Obra Avenida da Liberdade vencedora do Prémio Autarquia do Ano 2023 
- Categoria Urbanismo e Espaços Verdes
Um projeto realizado na área de influência do Interface de Transportes 
do Barreiro, junto do Terminal Rodo-Ferro-Fluvial por onde circulam 
diariamente milhares de pessoas, e cujo foco durante décadas foi o 
automóvel ao nível da circulação e do estacionamento, negligenciando o 
peão e os ciclistas, o que levou à degradação do espaço e à criação de 
uma paisagem urbana pobre. A obra realizada levou a cabo um conjunto 
de intervenções que pretendem devolver a cidade ao peão, num espaço 
reformulado que pôs termo a um nó rodoviário, promoveu a conetividade 
da ligação urbana com o Terminal, a continuidade dos percursos cicláveis 
já existentes, a requalificação dos percursos pedonais, mais seguros, 
confortáveis e inclusivos, mais e melhor estacionamento de apoio à 
habitação e comércio, menos emissão de carbono para a atmosfera e 
criação de espaços verdes com a plantação de cerca de 260 árvores. 

Edifício StartUp Barreiro vencedor do Prémio Autarquia do Ano 2023 
na Categoria Economia
Inaugurada a 28 de junho de 2022, a StartUp Barreiro é a incubadora 
de negócios do Município do Barreiro que tem como missão contribuir 
para o desenvolvimento e competitividade do Concelho, potenciando a 
economia e cultura empreendedoras da região. A iniciativa da instalação 
da StartUp Barreiro vai muito além de uma simples incubadora de 
empresas. Visa criar espaço ao empreendedorismo, condições para que 
os empreendedores tenham um lugar no Barreiro, fixando-os à cidade, 
quer sejam barreirenses, ou pessoas que pretendem vir para o Barreiro 
crescer. Símbolo de uma nova imagem de dinâmica é criado um projeto 
de reabilitação num espaço com muita visibilidade, onde a identidade 
do projeto é assegurada e a inspiração de criar algo está presente. Mais 
que um projeto de reabilitação de um edifício que resulta da atividade 
industrial do antigo parque industrial CUF, este projeto permite ganhar 
uma ótima perspetiva, de médio longo prazo, quanto à repovoação dos 
300 hectares do Parque empresarial potenciando eventuais clusters de 
atividade empregadora em espaços abandonados há décadas. 

“Barreiro A – Acessibilidade Acessível” com atribuição de Menção 
Honrosa na Categoria Urbanismo e Espaços Verdes
Com o desafio “derrubar muros, ligar territórios”, a CMB pretendeu 
com este projeto e obra resolver o problema da presença de muros e 
segregação de espaços, ligando territórios, promovendo a circulação 
pedonal e a acessibilidade a pessoas com mobilidade reduzida. De vazio 
urbano e degradado, o Barreiro A passou a ser nos dias de hoje um 
espaço público requalificado, cuja intervenção conseguiu transformar e 
potenciar esta área da cidade, dotando-a de espaços efetivamente vividos, 
funcionais, multidisciplinares de apetência económica, cultural e de apoio 
turístico. 

ESCOLA BÁSICA Nº 9 
COM NOVO PARQUE 
INFANTIL 
No seguimento das intervenções de requalificação dos Parques Infantis por 
todo o Concelho, a Câmara Municipal do Barreiro aproveitou o período de férias 
escolares, para dar início à obra de “Requalificação do Parque Infantil da EB1 nº 9”. 
A intervenção consiste na substituição do equipamento infantil, do pavimento de 
segurança e em executar uma nova área de segurança ajustada ao equipamento a 
ser instalado.
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AQUI CULTURA 

COM A PRESENÇA DO 
MINISTRO DA CULTURA
Jazz no Parque com uma assistência de 
milhares de pessoas
O Parque da Cidade do Barreiro voltou a receber o Festival “Jazz no Parque”, entre 30 de junho e 2 de 
julho. A 3ª edição deste evento contou com três dias de uma programação de luxo, com a curadoria 
do músico e compositor barreirense Jorge Moniz, criando um ambiente familiar e acolhedor. Entre 
o verde, mantas e cadeiras, passaram por esta edição cerca de 3500 pessoas. No último dia, o 
Festival contou ainda com a presença do Ministro da Cultura, Pedro Adão e Silva.
O Festival correu “extraordinariamente bem”, até porque, como reconheceu o Presidente da CMB, 
“a fasquia era muito elevada”. “Toda a equipa, o Jorge Moniz, estão de parabéns, mais uma vez. O 
programa é fantástico”, sublinhou Frederico Rosa, lembrando que, para complementar o “serão”, 
existiam várias opções ao nível da alimentação e bebidas. “O Barreiro tem tradição no jazz (…). Para 
nós era importante criar um produto de jazz, democrático, para um público diferente, para um 
público que existe no Barreiro, mas, também, para gente de fora do nosso Concelho, que, graças 
a este Festival, vem conhecer e já enraizou. Já é uma rotina”, justificou o Presidente, sublinhando: 
“Temos aqui artistas de topo mundial”.
“É com grande agrado que estamos aqui de novo, para proporcionar este Festival ao Barreiro e 
aos barreirenses. Temos aqui grandes nomes da música que nos vão mostrar o melhor do jazz 
que se está a fazer nacional e internacionalmente. Este Festival é também uma oportunidade para 
realçar que o Barreiro tem uma longa tradição do ensino do jazz e que temos grandes músicos, 
que se formaram nas nossas escolas e que, neste momento, são nomes do jazz nacional”, afirmou 
a Vereadora da Cultura, Sara Ferreira, no arranque do evento, reforçando a existência da zona de 
alimentação: “Completando a experiência musical com a experiência gastronómica”.
O Curador do Festival realçou o cartaz “bastante chamativo” o que “faz com que muita gente 
venha de propósito, não só pessoas que vivem no Barreiro, mas, também, gente de fora”. Jorge 
Moniz lembrou as noites muito concorridas com atuações que corresponderam e as diferentes 
sonoridades que caracterizaram a programação.
O regresso do Festival “Jazz no Parque”, para o próximo ano, já está a ser preparado.

FESTIVAL DE ARTES DE RUA DO BARREIRO (FARB)
O Festival de Artes de Rua do Barreiro (FARB), na sua 2ª edição, realizou-se de 14 a 22 de julho. 
Parque da Cidade e Parque Catarina Eufémia acolheram espetáculos apresentados por companhias 
de teatro de rua de renome, nacionais e internacionais, enriquecendo o cartaz cultural da cidade, 
da região e do País.
“As artes de rua são uma excelente forma de dar uma dinâmica diferente e inesperada a vários 
locais do Barreiro”, sublinhou a Vereadora da Cultura Sara Ferreira.

Mutabilia – Teatro do Mar (Sines, Portugal); La Petite Caravane, de Adrián Conde (Espanha); “Chá 
das cinco”, peça para quatro amigas mais uma que nunca mais chega – Associação Cultural Coração 
Nas Mãos (Vila do Conde, Portugal); Calor – Jean Philippe Kikolas (Espanha); Los viajes de Bowa – 
Companhia La Gata Japonesa (Espanha); e Entremundos – PIA-Projectos de Intervenção Artística 
(Palmela, Portugal) foram os espetáculos que animaram manhãs, tardes ou serões de espaços 
públicos do Concelho, numa clara comunhão com o público.

PÊNDULO | AMAC ACOLHEU ESTREIA NACIONAL
Dia 10 de junho, o Auditório Municipal Augusto Cabrita (AMAC) acolheu a estreia nacional do novo 
projeto de Marco Martins, “Pêndulo”, uma produção Artemrede/Arena Ensemble. “Pêndulo”, 
com texto de Marco Martins e Djaimilia Pereira de Almeida, levanta questões sobre a imigração, 
trabalhadoras imigrantes.

“É uma honra para o Barreiro poder ter acolhido a estreia desta peça que é fruto de um trabalho 
único de memória pessoal e coletiva, de envolvimento da comunidade e sobretudo de reflexão 
sobre a nossa sociedade”, salientou a Vereadora da Cultura, Sara Ferreira.
As protagonistas são oito imigrantes, cuidadoras informais, com idades entre os 37 e os 77 anos, 
que passam a vida em movimento pendular entre a periferia e Lisboa, entre a sua casa e a de 
quem as emprega, entre o país de origem e o de destino, Portugal. Um trabalho que parte da ideia 
de mulheres que imigram sozinhas e deixam a família, e, em comum, estas mulheres, escolhidas 
de um grupo mais alargado proveniente de Montijo, Barreiro, Almada e Lisboa, têm o facto de, em 
fases distintas das suas vidas, terem sido cuidadoras informais.

Estiveram presentes 193 pessoas na estreia. 



AQUI CULTURA

FESTIVAL DAS CIDADES 
GEMINADAS NA POLÓNIA
O Barreiro fez-se representar nos 600 Anos da cidade de Lódz, na Polónia, nos dias 24 e 25 de 
junho, num festival para o qual foram convidadas todas as cidades com que Lódz tem acordo 
de geminação. A representação barreirense foi composta pelos chefes de Divisão de Cultura 
e Juventude, Lurdes Lopes, e de Património Cultural, Arquivo Histórico e Turismo, António 
Camarão.
“Foi com uma enorme satisfação que tivemos conhecimento do interesse que várias 
nacionalidades demonstraram pelo nosso Barreiro e pela nossa cultura”, referiu a Vereadora 
Sara Ferreira, responsável pela Divisão de Cultura e Juventude.
De acordo com a Vereadora Maria Arlete Cruz, responsável pelas áreas do Património Cultural 
e Arquivo Histórico, “a presença neste evento constituiu não só uma importante divulgação 
reforçada pela forte afluência ao stand do Barreiro, assim como uma boa experiência de 
aprendizagem pela observação das dinâmicas variadas da cultura e património junto dos 
organizadores e das cidades geminadas presentes em Lódz para a comemoração dos seus 
600 anos”.
A representação ocupou um stand de 3x3, decorado com posters que ilustravam a realidade 
cultural e do património do Concelho, contextualizado com vídeos institucionais que passavam 
no stand num grande ecrã disponibilizado para o efeito. Foram distribuídos folhetos dos 
vários circuitos visitáveis e mapas em inglês, assim como materiais promocionais de eventos 
culturais.
A dupla barreirense foi abordada por várias pessoas que já tinham estado em Portugal, ou que 
manifestaram interesse em visitar o País e que demonstraram curiosidade em cruzar o Tejo 
para conhecerem o Barreiro.

OFICINA DE FILOSOFIA 
As Oficinas da CP acolheram, no 
passado dia 22 de junho, a Oficina 
de Filosofia “E se a liberdade fizer 
greve?” dirigida a jovens.
“Esta oficina é uma oportunidade 
para a reflexão crítica por parte 
dos mais jovens sobre a grande 
conquista de Abril, a Liberdade”, 
realçou a Vereadora Sara Ferreira, 
responsável pelas áreas da Cultura, 
Juventude e Educação.
Esta oficina, com a participação 
de Joana Rita Sousa, que contou 
com nove participantes, teve como 
organizadora a Comissão Nacional 
de Comemorações dos 50 anos do 
25 de Abril. No mesmo local esteve 
patente, até 30 de junho, a exposição 
“Unidos Venceremos! Protesto, 
Greves e Sindicatos no Marcelismo 
(1968-1974)”.
A oficina foi dirigida a jovens dos 15 
aos 18 anos.

“E se a liberdade fizer greve?”

Programa de Competências 
Socioemocionais envolveu 534 alunos
No ano letivo 2022/23, registou-se uma grande adesão da maioria dos agrupamentos de 
escolas na implementação do Programa de Competências Socioemocionais “Devagar Se Vai 
ao Longe”. Foi desenvolvido em 18 turmas, dos 3º, 4º e 6º anos, num total de 534 alunos. 
Em outubro de 2022, assinalando a abertura do ano letivo, procurando dar continuidade 
ao processo, decorreu, no Auditório da Escola Secundária de Santo André, uma ação de 
capacitação de professores e técnicos dos agrupamentos de escolas do Concelho.
“A escola enquanto espaço de aprendizagem é um local privilegiado para refletirmos sobre 
as emoções, sobre a nossa ligação aos outros e desta forma reforçar os laços que unem a 
nossa comunidade educativa”, destacou a Vereadora da Educação, Sara Ferreira.
Este Programa, recorde-se, foi iniciada no ano letivo anterior, junto da população escolar do 1º 
ciclo. Atua numa lógica preventiva, na qual as emoções assumem o papel principal na criação 
de relações de empatia e de solidariedade.
Tal como no ano letivo anterior, foi garantida a execução dos certificados e medalhas, entregues 
a todos os alunos e dinamizadores, durante o mês de junho, com um momento simbólico em 
algumas escolas dos agrupamentos, por parte de responsáveis do Município.

“DEVAGAR SE VAI AO LONGE”

BARREIRO CELEBRA O DIA DOS ARQUIVOS,
NA CIDADE DOS ARQUIVOS

No dia 9 de junho, Dia Internacional dos Arquivos, decorreu o “Dia dos Arquivos, 
na Cidade dos Arquivos”, nas Oficinas da CP do Barreiro e no Estacionamento 
do Gaio (Rua Miguel Pais), com a presença das vereadoras Maria Arlete Cruz e 
Sara Ferreira.
O Dia dos Arquivos é uma iniciativa que tem como propósito valorizar e preservar 
a memória histórica e cultural de uma cidade, e o Barreiro não poderia ficar 
de fora desta celebração. Este ano, a Câmara Municipal organizou um evento 
dedicado à promoção do património documental e ao acesso público dos 
arquivos municipais que, segundo a Vereadora Maria Arlete Cruz, responsável 
pelas áreas de Património Cultural e Arquivo Histórico, “este tipo de iniciativa 
é para repetir, para dar continuidade, até porque temos um trabalho conjunto 
que envolve a Ephemera, os arquivos da Administração dos Portos de Lisboa, 
Setúbal e Sesimbra, os Arquivos da Fundação Amélia de Mello e do Museu 
Industrial, os arquivos municipais do Espaço Memória e o Colectivo SPA”, 
todos sediados no Barreiro.
A Cidade dos Arquivos, localizada no coração do Barreiro, recebeu visitantes 
e residentes durante todo o dia, proporcionando uma experiência única e 
enriquecedora que colocou os arquivos a comunicar entre si. Os participantes 
tiveram a oportunidade de explorar atividades sustentadas na importância dos 
arquivos na preservação da identidade e da história do Barreiro, entre as quais 
exposições, visitas guiadas, debates e um Sunset Archive Party, junto ao rio 
Coina e aos moinhos de Alburrica.
Na programação do evento, destacou-se a homenagem à equipa do Grupo 
Desportivo da Escola Secundária de Santo André (GDESSA), vencedora do 
campeonato nacional; a visita a “uma exposição que foi criada pela Ephemera, 
nas oficinas da CP e que tem como título «Unidos Venceremos! [Protesto, 
greves e sindicatos no Marcelismo (1968- 1974)]» sobre o movimento sindical 
em Portugal”, guiada por José Pacheco Pereira, em pleno horário laboral e 
com o ambiente industrial característico das oficinas ferroviárias da CP; e a 
inauguração da exposição de rua “Dia dos Arquivos, na Cidade dos Arquivos”, 
no Passeio Ribeirinho António Cordeiro, patente ao público até 31 de agosto, 
com documentos históricos e fotografias antigas, permitindo aos visitantes 
mergulhar na rica herança cultural e social da região, além de criar uma ligação 
entre o passado e o presente. De salientar também a “conferência com figuras 
ilustres da área do desporto que marcaram o nosso Concelho”, recordou a 
Vereadora. 
O Barreiro tem um compromisso contínuo com a salvaguarda dos seus 
arquivos históricos, garantindo que as futuras gerações possam facilmente 
aceder e compreender a sua história. Neste sentido, a Câmara Municipal do 
Barreiro permanece dedicada à promoção da preservação documental e ao 
fortalecimento da consciência histórica da cidade.
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AQUI EDUCAÇÃO

CONSELHO MUNICIPAL 
DE EDUCAÇÃO 

Decorreu no passado dia 
22 de maio, na Biblioteca 
Municipal do Barreiro, 
a segunda reunião do 
Conselho Municipal de 
Educação, referente ao 
ano letivo 2022/23, que 
contou com a presença 
dos diversos conselheiros 
e teve a seguinte ordem 
de trabalhos: Aprovação 
do Regimento do Conselho 
Municipal de Educação 
2021/2025; Emissão de 
parecer relativamente 
ao Plano de Transporte 
Escolar, para o ano letivo 
2023/24; Informações 
relativas ao Regulamento 
de Escola a Tempo Inteiro, 

Regulamento da Ação Social Escolar, abertura de novas salas/ 
turmas no ano letivo 2023/2024 e, por fim, Projetos Educativos 
do Município.
“As reuniões deste conselho são sempre uma excelente 
oportunidade para a análise e o acompanhamento de vários 
temas da área da educação”, afirmou Sara Ferreira, responsável 
pela Divisão de Educação.

PROGRAMAÇÃO DA JUVENTUDE 
A Semana Académica contou com a parceria do Gabinete da Juventude da CMB na sua programação 
cultural, com o intuito de criar um espaço privilegiado para a comunidade estudantil do ensino 
secundário e superior barreirense.
“Através desta programação virada para a juventude, a Semana Académica consegue chegar 
a novos públicos ao mesmo tempo que divulga artistas barreirenses”, destacou a Vereadora 
responsável pelas divisões de Educação, e Cultura e Juventude, Sara Ferreira.
Nos três dias de convívio e partilha, na tenda do Parque da Cidade, estiveram cerca de 2000 jovens 
que desfrutaram das atuações de uma programação que teve o envolvimento de artistas de hip-hop 
do Barreiro, como Kingas, Satiro, e o Dj Pedro Clemente. No encerramento, o Dj Guehso, também ele 
barreirense, foi o ator principal da noite, com casa cheia.
Destaca-se, ainda, a presença de tunas académicas e as suas serenatas, reforçando uma ligação 
forte com toda a comunidade estudantil do Concelho, assim como Miguel Bravo, considerado o “rei” 
das festas populares.

O Parque da Cidade recebeu, entre 30 de maio e 3 de junho, a 2ª Semana Académica. 
Durante estes dias, alunas e alunos do pré-escolar até ao 12º ano – num total de cerca 
de quatro milhares – tiveram a oportunidade de experimentar inúmeras atividades e 
momentos de diversão.
“O ano passado correu muito bem e meteu a fasquia alta para este ano”, lembrou o 
Presidente da CMB, Frederico Rosa. Esta iniciativa, repleta de atividades, que reflete a 
mobilização total da comunidade educativa, tem a aprendizagem fora da sala de aula 
como grande mais-valia, proporcionando, ao mesmo tempo, momentos de animação e 
convívio.
“É a segunda vez que organizamos a Semana Académica nestes novos moldes, desta 
vez com horários ainda mais alargados, com atividades a começarem mais cedo e a 
prolongarem-se até mais tarde, para chegarmos a público jovem até ao secundário”, 
referiu a Vereadora da Educação, Sara Ferreira.
Destaque para o espetáculo Viagem ao Mundo da Lusofonia e Jornadas Pedagógicas, 
promovidas pelo Agrupamento de Escolas de Casquilhos; CineKids, curtas-metragens 
– projeto desenvolvido ao longo do ano letivo com as crianças nas escolas; Palco da 
Ciência; Planetário; estúdio da Barreiro TV; e apresentação do cantor Jimmy P, com o 
projeto “O Digital é Real”, de combate à violência no namoro. A acompanhar as atividades, 
uma zona de street food, concertos e serenatas, para jovens de secundário e politécnico. 
As atividades preparadas por PSP, GNR, Bombeiros e Serviço Municipal de Proteção 
Civil, em conjunto com os insufláveis, foram um sucesso junto dos mais pequenos.
A manhã de sábado, dirigida a famílias, contou com torneios de matraquilhos, 
basquetebol, artes marciais, insufláveis, volteio, educação ambiental e a apresentação 
do livro da Associação Nós “Todos Somos Únicos e Especiais”.

TORNEIO DE MATRAQUILHOS ESCOLARES  
No âmbito das múltiplas atividades inseridas na programação da 2ª Semana Académica, 
entre 30 de maio e 3 de junho, no Parque da Cidade, realizaram-se quatro torneios de 
matraquilhos, todos dirigidos ao público juvenil. O último, no entanto, contou com a 
presença de cinco federados – Ricardo Ferreira, Daniel Santos, Hugo Timóteo, Telmo 
Batista e Emanuel Palmela – que jogaram, individualmente, frente às duplas barreirenses.
Na competição, a afluência foi elevada, contando com mais de uma centena de jovens 
a iniciarem esta prática desportiva. Foram 124 os inscritos, assim distribuídos: Luís de 
Mendonça Furtado – 33; Outras escolas – 19; Alfredo da Silva – 17; Santo André – 14; 
Quinta Nova da Telha – 12; Padre Abílio Mendes – 10; Santo António – 8; Álvaro Velho – 6; 
Augusto Cabrita – 5.

Os resultados foram os seguintes: 
1º Torneio (1 de junho): Vencedores: Tiago Leitão e João Jorge (Santo André); 2º lugar: 
Afonso Brazão e Afonso Almeida (Alfredo da Silva); 3º Lugar: Iúri Pereira e Diogo Dias 
(Alfredo da Silva). 
2º Torneio (2 de junho): Vencedores: Rafael Vespeira e Tiago Teixeira (Mendonça Furtado); 
2º: Afonso Tavares e Adriana Tavares (Mendonça Furtado); 3º: Afonso Brazão e Rui 
Folgado (Alfredo da Silva). 
3º Torneio (3 de junho): Vencedores: Tiago Leitão e João Jorge (Santo André); 2º: Tiago 
Teixeira e Rafael Vespeira (Mendonça Furtado); 3º: Afonso Tavares e Adriana Tavares 
(Mendonça Furtado). 
4º Torneio (3 de junho): Vencedores: Afonso Tavares e Adriana Tavares (Mendonça 
Furtado); 2º: Ricardo Ferreira (Internacional); 3º: Daniel Santos (Internacional).

CENTRO QUALIFICA BARREIRO
Júri de Certificação de Adultos em Processo RVCC de Nível 
Secundário  

Realizou-se, no passado dia 23 de maio, uma Sessão de 
Júri de Certificação de Nível Secundário, no âmbito do 
Processo de Reconhecimento, Validação e Certificação 
de Competências (RVCC) Escolares do Centro Qualifica 
do Município do Barreiro. Nesta etapa, oito adultos 
apresentaram ao Júri de Certificação o processo 
síntese do seu portefólio construído a partir das suas 
experiências vivenciadas e em articulação com o 
Referencial de Competência Chave do Nível Secundário.
“A aprendizagem ao longo da vida assim como 
o reconhecimento de competências adquiridas 
são elementos muito importantes para a nossa 
valorização pessoal e profissional”, salientou a 
Vereadora da Educação, Sara Ferreira.
Este Processo de Reconhecimento de Competências 
foi desenvolvido pelo Centro Qualifica do Município do 
Barreiro em parceria com o Agrupamento de Escolas 
de Santo António, que disponibiliza os formadores 
das áreas de competências chave – Cidadania e 
Profissionalidade, Sociedade Tecnologia e Ciência, 
Cultura Língua e Comunicação. Além desta parceria, 
o Centro conta, igualmente, com uma parceria com o 

Agrupamento de Escolas do Barreiro para o nível Básico. 
Os três elementos que constituíram o Júri de Certificação externo integram a equipa formativa do Centro Qualifica da 
Escola Secundária da Baixa da Banheira. Estes profissionais destacaram a qualidade dos Portefólios e da apresentação 
realizada que refletiu uma coerente articulação entre as competências dos candidatos e o Referencial de Competências 
Chave. No que respeita aos candidatos que terminaram com sucesso o Processo RVCC, foi unânime que o investimento 
no aumento das suas qualificações se poderá traduzir num aumento das oportunidades profissionais, além de que se 
sentiram motivados para prosseguimento de estudos. 
A equipa do Centro Qualifica do Barreiro congratula-se com este momento, que constituiu um reforço da importância do 
trabalho desenvolvido pelo Município, quer, por um lado, na promoção da aprendizagem ao longo da vida, quer, por outro, 
na educação dos seus munícipes.

2ª SEMANA ACADÉMICA 
Mobiliza totalidade da 
comunidade educativa
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AQUI DESPORTO

Foi assinado, no dia 6 de junho, um contrato programa 
entre o Município e o Clube Vela do Barreiro, que visa 
a atribuição de uma comparticipação financeira para 
o programa de apoio à preparação das Olimpíadas 
2024, na modalidade de vela, classe 49er.
A aposta e investimento efetuado no Clube ao nível 
da recuperação das antigas instalações, do espaço 
exterior e da formação, são, na opinião do Presidente 
da CMB, Frederico Rosa, uma das principais razões 
para que os atletas do Clube de Vela revelem, ao dia 
de hoje, um percurso sólido: “O facto de existirem 
melhores condições ajuda e muito os atletas no seu 
esforço e trabalho diário e tudo isso são passos 
importantes, como o que aqui hoje damos, com a 
atribuição deste apoio, para podermos ambicionar 
a voltar a ter um atleta do Barreiro nos Jogos 
Olímpicos”.
Mário Quina, Presidente da Federação Portuguesa 
de Vela, elogiou o contributo da Autarquia: “A vela 
é um desporto que precisa do apoio de todos. A 
Federação Portuguesa apoia, mas não chega, por 
isso é fundamental o contributo de entidades como as 
autarquias e o Barreiro tem tradição no apoio a este 
desporto. São gestos como este que podem fazer a 
diferença na vida destes jovens cuja ambição é ir aos 
Jogos Olímpicos”.
Para Rui Pereira, Vereador da CMB com o pelouro do 
Desporto, “este contrato programa é uma aposta 
no futuro. Tem sido assim desde que chegámos em 
2017, grande aposta no desporto, na formação. Esta 
é a nossa ambição, a nossa maneira de trabalhar e 
de estar na vida, é apostar na juventude”, sublinhou.
Satisfeito com a atribuição desta ajuda, Duarte Romão, 
Presidente do Clube de Vela do Barreiro, enalteceu 
todo o apoio que o Município tem cedido ao Clube.

BARREIRO PREPARA-SE PARA 
OS JOGOS OLÍMPICOS 2024 
Município apoia Clube de Vela do Barreiro

“O facto de existirem melhores 
condições ajuda e muito os atletas no 
seu esforço e trabalho diário e tudo 
isso são passos importantes, como o 
que aqui hoje damos, com a atribuição 
deste apoio, para podermos 
ambicionar a voltar a ter um atleta do 
Barreiro nos Jogos Olímpicos.”

Presidente da CMB, Frederico Rosa

Realizou-se, no dia 23 de junho, no Auditório Municipal Augusto Cabrita, a Cerimónia de 
Entrega de Prémios do Circuito de Atletismo do Barreiro, que assinalou o encerramento da 
época desportiva 2022/2023.
Neste evento, marcaram presença o Vice-Presidente da CMB, Rui Braga, e os vereadores 
Rui Pedro Pereira, Maria João Regalo e Humberto Faísca.
Rui Pedro Pereira, Vereador responsável pelo Desporto e Associativismo, referiu: “Nesta 
época em que a pandemia já não faz parte do nosso vocabulário, verificamos um grande 
crescimento da modalidade, fruto da reformulação do Plano de Desenvolvimento do 
Atletismo, em que a grande aposta é a formação”.
Foram premiados 70 atletas, entre os escalões de benjamins A e veteranos VI, que, após 
a realização das seis provas que integraram o Circuito, obtiveram pontuações que lhes 
permitiram alcançar um lugar de pódio.

CERIMÓNIA DE ENTREGA 
DE PRÉMIOS  
Circuito de Atletismo do Barreiro 2022/2023

FESTIMEXE ENCERRA ANO 
COM 700 SENIORES
No passado dia 7 de junho realizou-se a Festa de Encerramento do Programa “Mexe 
com a Idade”, dirigido à população sénior com mais de 55 anos de idade em situação de 
inatividade profissional e que abrange um conjunto de classes de ginástica e hidroginástica, 
com a participação de cerca de 700 seniores. O Presidente da CMB, Frederico Rosa, e os 
vereadores Sara Ferreira, Rui Pereira e Carlos Guerreiro marcaram presença na Festa de 
Encerramento.
“‘Mexe com a Idade’ é muito mais do que um programa de envelhecimento ativo, no 
que diz respeito à parte física. É também na parte mental. Há aqui grupos de amigas, 
se calhar, como elas tinham quando andavam no secundário (…) E têm no ‘Mexe com a 
Idade’ o grande ponto de encontro. (…) É uma alegria contagiante”, enfatizou o Presidente 
da CMB. De acordo com Frederico Rosa, “este programa só é possível porque envolve 
uniões/junta e MA, “sempre de portas abertas para poder ter estas aulas em regime de 
proximidade em todo o Concelho e cada vez com mais gente”.
“O Programa ‘Mexe com a Idade’ é muito importante para o Barreiro e para o 
desenvolvimento social, e, principalmente, para promover o envelhecimento ativo e a 
qualidade de vida do Barreiro. Temos 1100 alunos em 23 turmas, espalhadas por todo 
o Concelho, em diferentes coletividades e têm aulas de ginástica e hidroginástica na 
Piscina, que, desta forma, promovem simultaneamente a atividade física, o convívio e 
a interação social. Este programa termina com o ‘Festimexe’, o Festival de final de ano 
letivo em que nos juntamos todos para fazer uma grande festa no Parque da Cidade”, 
descreveu a Vereadora responsável pela Divisão de Intervenção Social, Igualdade e Saúde, 
Sara Ferreira.
Este é um momento de convívio e de divertimento, no qual todas as turmas participam 
apresentando os seus esquemas de ginástica, terminando com um almoço.
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TEMA DE CAPA

O Feriado Municipal “apadrinhou” a Inauguração do Passeio Ribeirinho António 
Cordeiro, situado no antigo terreno do Gaio, junto à Rua Miguel Pais, com uma 
privilegiada vista para o Rio e suas margens. Foi um momento envolto em 
enorme emoção, tratando-se de uma homenagem ao ator radicado no Concelho, 
já desaparecido. Foram muitos os presentes que fizerem questão de lembrar o 
artista, habitual frequentador daquela zona da cidade.

“É um momento importante de homenagem aos nossos, de perpetuar na 
memória e de levar às novas gerações o nome de uma pessoa que elevou o 
Barreiro”, afirmou o Presidente da CMB. “Ficamos todos de coração cheio, 
porque é merecido. Para mais, esta é uma obra que tem a parte da função e 
da contemplação, que é, um pouco, como o trabalho do artista, que trabalha 
enquanto as pessoas contemplam a sua arte”, sublinhou Frederico Rosa. 

Helena Almeida, esposa de António Cordeiro, admitiu estar “muito feliz”. “Muito 
merecida”, disse sobre a homenagem. “O António veio para cá pequenino, para o 
Barreiro, e era aqui a vida dele, era aqui a nossa vida, até a vida nos pregar uma 
rasteira”, recordou. “É muito bonito, está como ele era, está com um sorriso”, 
disse sobre a placa identificativa do local. Emocionada pelo momento, Helena 
manifestou: “Estou muito agradecida”. 

António Cordeiro, recorde-se, foi distinguido com o Galardão “Barreiro 
Reconhecido” 2019, na área “Cultura, Desporto, Educação e Ciências”.

PASSEIO RIBEIRINHO 
ANTÓNIO CORDEIRO 
HOMENAGEIA ATOR 
BARREIRENSE

“É um momento importante de homenagem aos nossos, de 
perpetuar na memória e de levar às novas gerações o nome 
de uma pessoa que elevou o Barreiro”, afirmou o Presidente 
da CMB. “Ficamos todos de coração cheio, porque é merecido. 
Para mais, esta é uma obra que tem a parte da função e da 
contemplação, que é, um pouco, como o trabalho do artista, 
que trabalha enquanto as pessoas contemplam a sua arte.”

Frederico Rosa. Presidente da CMB



TEMA DE CAPA

FESTAS DO BARREIRO 2023 
ULTRAPASSAM OS 200 MIL 
VISITANTES
De 11 a 20 de agosto o Barreiro realizou as tradicionais Festas em Honra de Nossa Senhora do Rosário, 
que contaram com a visita de cerca de 20 mil pessoas por dia, à exceção de serões fortes de cartaz e 
calor em que este número foi ultrapassado. Um número de visitantes superior à passada edição de 2022, 
numa prova de que a qualidade das Festas do Barreiro continua em crescendo. 

Segundo o Presidente da CMB, Frederico Rosa, o balanço é francamente positivo. “Tivemos grandes 
noites com muita gente. Sentimos os artistas felizes por estarem no Barreiro, expectantes por já 
terem ouvido falar nas Festas, no público que iam encontrar e o que é facto é que ninguém desiludiu. 
Foram dez dias de muita festa, orgulho da nossa terra e muitos reencontros. Dias de muito orgulho 
local nas pessoas que nos visitaram, nas equipas que estiveram aqui a trabalhar, na visível satisfação 
dos artistas, ou seja, em pequenas coisas que são um sinal de que o Barreiro está a afirmar-se e a 
crescer”, elogiou o autarca. 

Para Sara Ferreira, Vereadora da Cultura e Presidente da Comissão de Festas, foram “dez dias intensos, 
mas muito gratificantes em que percebemos que as Festas do Barreiro já estão no quotidiano do 
Concelho e dos barreirenses com milhares de pessoas a visitarem-nos todos os dias, com uma alegria 
contagiante. Não tenho palavras para agradecer o empenho e a vontade de todos os envolvidos na 
organização, nomeadamente a Comissão de Festas e a Câmara Municipal do Barreiro”.
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A praia de Alburrica foi alvo de uma intervenção de limpeza levada a cabo por cerca 
de 70 alunos do 11º ano da Escola Secundária de Casquilhos. Esta ação, apoiada 
pela CMB/CEA – Centro de Educação Ambiental, decorreu no âmbito do Projeto “Nós 
Propomos” – “A Nossa praia do Barreiro” numa tarde em que o local já se encontrava 
com banhistas que foram os primeiros a elogiar a iniciativa dos jovens estudantes. 
Foram recolhidos vários quilos de lixo que deixaram o local mais limpo e convidativo.
Rui Pedro Pereira marcou presença no local e aproveitou para elogiar e agradecer o 
esforço e empenho dos estudantes nesta ação tão importante.
Promovido pelo Instituto de Geografia e Ordenamento do Território da Universidade 
de Lisboa/IGOT-ULisboa, há já 12 anos, o Projeto “Nós Propomos! Cidadania 
e Inovação na Educação Geográfica” dirige-se, designadamente, a alunos e 
professores de Geografia do 11º ano e visa, entre outros objetivos, aproximar as 
escolas e a autarquias das comunidades, através da participação dos jovens na 
resolução dos problemas locais.

JUNHO NA MATA DA MACHADA 
Iniciativas esgotadas marcaram a chegada do verão
Os sons, cheiros e cores misturaram-se com as histórias e com as 
conversas e brindes entre amigos. E as noites de junho foram divertidas 
e longas na Mata Nacional da Machada. Quatro fins de semana. Quatro 
atividades distintas, mas, igualmente, gratuitas e esgotadas assim que 
se abriram as inscrições.

No primeiro sábado de junho, os trilhos foram percorridos a várias horas 
e o sol deu lugar à lua na iniciativa “Machada a Horas Diferentes”.  No 
sábado seguinte, os participantes “Reservaram a Noite” para observarem 
ou ouvirem rãs, morcegos, borboletas noturnas, lacraus, noitibós e 
corujas numa verdadeira mostra da biodiversidade noturna do local. A 
meio do mês, os mais novos também foram desafiados a testemunhar a 
variedade de vida noturna que a Mata da Machada encerra e por isso ali 
pernoitaram. Sorridentes disseram “Até Amanhã” às famílias e viveram 
uma noite feita de momentos inesquecíveis. Já a fechar o mês, um 
pioneiro sunset e uma sessão de cinema ao ar livre encheram de luz e 
cor as zonas envolventes ao Centro de Educação Ambiental.

Rui Pedro Pereira agradeceu às centenas de participantes que 
“abraçaram” as atividades em junho na Mata. “Estávamos cheios 
de expectativas para ver como aderiam as pessoas a esta última 
iniciativa, um sunset aqui na Machada, seguido de cinema ao ar livre, 
mas podemos agora dizer que é uma aposta ganha. Aliás, vocês já me 
perguntaram para quando é a próxima sessão de cinema, por isso 
penso que ficaram tão entusiasmados quanto eu. Um obrigado a todos 
que vieram desfrutar e a todos aqueles que tornaram isto possível”.  

SERVIÇO EDUCATIVO MUNICIPAL
ANO LETIVO 22/23
CEA dinamiza um total de 196 ações de 
sensibilização ambiental
O Programa de Educação Ambiental proposto pelo CEA – Centro de Educação Ambiental para o ano letivo 
2022/23 envolveu um total de 5027 crianças, de 196 turmas, de todos os estabelecimentos e graus de ensino 
do Concelho do Barreiro. Estas ações, dinamizadas no âmbito do Serviço Educativo Municipal, dividem-se entre 
atividades nas escolas, em contexto de sala de aula, ou no CEA, equipamento localizado na Mata Nacional da 
Machada.

Em contexto de sala de aula, a equipa do CEA promoveu 145 ações e envolveu um número total de 3625 crianças, 
levando até estas temas fundamentais como a proteção da natureza ou a sustentabilidade ambiental. Nas 
deslocações ao CEA, este recebeu 1402 alunos resultado da realização de 51 ações. Refira-se que as ações que 
decorrem na Mata da Machada, por solicitação dos estabelecimentos de ensino da rede pública, são apoiadas 
pela Autarquia com a cedência de transporte.

“Consideramos que a Educação Ambiental é um processo contínuo em que todos somos chamados a 
participar. No CEA, e através da nossa ação diária, procuramos ajudar a alcançar o equilíbrio das relações 
que o ser humano estabelece com a natureza”, afirmou o Vereador responsável pelo CEA, Rui Pedro Pereira.

“NÓS PROPOMOS!” 
Limpeza em Alburrica exemplo de cidadania participativa
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“OBRIGADO A TODOS OS QUE 
DEFENDEM A NATUREZA”
“Machada em Alerta” conta com 
voluntariado jovem até 16 de setembro
A partir de um posto fixo de vigia e divididos 
por dois turnos diários, quase meia centena de 
jovens voluntários desempenham tarefas de 
vigilância da floresta de junho a setembro, no 
âmbito do projeto “Machada em Alerta”.
Rui Pedro Pereira, o Vereador com a área da 
Educação Ambiental na Autarquia, deu as 
boas-vindas aos oito jovens que cumpriram a 
primeira quinzena de voluntariado ambiental 
na Mata Nacional da Machada, e valorizou o 
facto de o “pulmão verde” do Concelho contar, 
durante a época crítica de incêndios, com uma 
vigilância adicional de mais pares de olhos 
atentos a qualquer indício de fumo. Entre os 
que repetem e os que vivem esta experiência 
pela primeira vez, os jovens voluntários 
são unânimes em afirmar que é necessário 
proteger este território. 
“Obrigado a todos os que defendem a 
natureza”, exclamou Rui Pedro Pereira, 
acrescentando que “quanto mais cedo nos 
habituarmos a relacionar diretamente a 
preservação da natureza com o papel que 
esta desempenha na qualidade de vida das 
populações, mais cedo seremos sensíveis à 
importância da nossa participação ativa na 
prevenção dos problemas ambientais”. Neste 
contexto, “contribuir para a prevenção dos 
incêndios florestais, através do ‘Machada em 
Alerta’ é colocar a prática do voluntariado 
ao serviço da valorização da natureza. E 
porque é feito através da participação de 
jovens voluntários, tem um valor inigualável”, 
afirmou.

Recorde-se que o “Machada em Alerta” insere-
se na estratégia do Município para a prevenção 
de incêndios florestais e conta com o apoio 
do Programa de Voluntariado Jovem para a 
Natureza e Florestas do Instituto Português do 
Desporto e Juventude (IPDJ). Os jovens contam 
com um apoio financeiro de 12€/dia.

CAMPOS DE FÉRIAS 2023  
Verão é na Mata da Machada
Os Campos de Férias de verão regressaram à Mata Nacional da Machada. Promovidos 
pela CMB/CEA – Centro de Educação Ambiental durante os meses de julho e agosto, os 
Campos de Férias proporcionaram a mais de duas centenas de crianças, entre os seis 
e os 12 anos, um espaço lúdico-pedagógico ímpar na ocupação dos seus tempos lives. 
Incentivar a adoção de comportamentos de preservação e valorização ambiental, com 
vista ao desenvolvimento sustentável e ao exercício de uma cidadania responsável é o 
grande objetivo desta iniciativa.
“Temos, aqui, seis monitores por quinzena. (…) Este ano fizemos uma pequena 
alteração. Falámos com o movimento associativo e há clubes que vieram participar”, 
explicou o Vereador responsável pelo CEA, enunciando as diversas atividades, 
novidade, que vieram abrilhantar o programa deste ano. Rui Pedro Pereira salientou, 
ainda, “uma grande surpresa” em todas as quinzenas, um arraial de “final de tarde”, 
que tem sido um sucesso. “Está a ser espetacular, isto só experimentando”, rematou.
Divididos em quatro quinzenas, funcionando das 8h30 às 17h30, destinam-se 
preferencialmente a crianças e jovens residentes na área do Município do Barreiro. 
De forma a dar resposta ao maior número de crianças inscritas, a participação nos 
Campos de Férias está limitada a uma só quinzena por participante. No pagamento da 
quinzena está incluído o almoço, lanche, seguro e atividades.
O programa proposto oferece atividades de tempos livres que permitem um 
desenvolvimento saudável e integrado com respeito pelo meio ambiente, ao mesmo 
tempo que dá resposta às famílias nos períodos de interrupções letivas. Por saberem 
que os seus educandos estão acompanhados em contexto de aprendizagem durante 
os seus tempos livres, os campos de férias têm tido uma procura anual crescente por 
parte de inúmeros munícipes.
Em caso de perigo de incêndio rural e a Mata Nacional da Machada ficar interdita à 
população, as atividades previstas para a totalidade da quinzena ou para os dias em 
causa realizam-se na EB1/JI dos Fidalguinhos.

O CEA – Centro de Educação Ambiental da Mata da Machada e do Sapal do Rio Coina 
comemorou, a 5 de junho, Dia Mundial do Ambiente, 18 anos de atividade. Ao atingir a 
maioridade, o CEA faz um balanço muito positivo da sua atuação na comunidade.
A funcionar como elemento de ligação entre os visitantes e a Mata, este equipamento 
assegura a oferta educativa de sensibilização ambiental e tem acolhido dezenas de 
exposições temporárias, seminários, apresentações, lançamento de livros e entregas 
de prémios, e muitas outras atividades. Durante a semana, são habitualmente as 
escolas, instituições ou grupos informais que procuram o CEA para atividades em 
contacto com a natureza. Ao longo destes 18 anos, milhares de crianças e jovens já 
passaram por lá.
Em dia de festa, o CEA recebeu alunos e professores de uma escola básica do Barreiro 
e cerca de 60 voluntários da Altice Portugal para atividades simultâneas, mas com 
objetivos distintos. Enquanto os mais novos usufruíam da ação do Serviço Educativo 
Municipal “O Nosso Planeta”, os voluntários combatiam as espécies invasoras 
existentes na Mata da Machada e procediam ao descasque de inúmeras acácias.
Na receção aos participantes, Rui Pedro Pereira recordou a importância de assinalar 
o Dia Mundial do Ambiente “porque não existe Planeta B, e porque os recursos são 
escassos e limitados, temos o dever de mobilizar todas as gerações a trabalharem 
por esta causa que a todos afeta. Não se trata do Planeta que queremos deixar para 
as gerações futuras, mas das condições de vida das gerações presentes, aqui e 
agora”, disse o autarca, responsável pelo CEA.
Neste contexto de celebração, Frederico Rosa, Presidente da CMB, também marcou 
presença durante a manhã na Mata Nacional da Machada, na companhia da Vereadora 
Sara Ferreira, e assinalou e valorizou o trabalho desenvolvido ao longo de 18 anos 
pelo CEA.

CEA ASSINALOU 18 ANOS DE EXISTÊNCIA 
No Dia Mundial do Ambiente
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ALTO DO SEIXALINHO
SANTO ANDRÉ E 
VERDERENA
A União das Freguesias de Alto do Seixalinho, Santo André e Verderena promoveu a realização da 
Palestra “Enfrentar a Dor Crónica”, em 20 de abril, de forma a dotar os seus munícipes de estratégias 
e recursos para melhorar a qualidade de vida de quem enfrenta a dor crónica diariamente, tendo 
como orador convidado César Vinícius José, Médico de Medicina Geral e Familiar da USP Eça.
Para além da habitual Feira da Bagageira, que se realiza no primeiro sábado de cada mês no Polis 
– Parque Recreativo da Cidade, a UFASSAV promoveu a IV Edição da Feira do Livro em 2ª Mão, em 
colaboração com a Livraria Tio Papel, que decorreu entre 12 e 21 de maio no Convento da Madre 
de Deus da Verderena e que envolveu um programa cultural diversificado entre apresentações de 
livros, atuações musicais e outros. Após uma edição de sucesso, a receita de 2023 reverteu para 
os proprietários dos livros entregues para venda, depois de retirada uma contribuição de 10% que 
foi entregue, no início de julho, a uma instituição de solidariedade social do Barreiro, conforme 
previsto inicialmente, tendo sido escolhido o Centro Social e Paroquial Padre Abílio Mendes.
Ainda em maio, mais precisamente nos dias 25 e 26, com o objetivo de promover o relacionamento 
social e um convívio salutar entre os nossos fregueses, organizámos um novo Passeio Cultural, 
com estadia e visita a Tabuaço, Pinhão e Lamego. Foi uma experiência muito enriquecedora, pela 
amabilidade dos fregueses que aderiram ao passeio, pelo encanto dos locais visitados e pela 
hospitalidade de quem nos recebeu.
Dando continuidade ao seu plano de ação de investimento e de criação de zonas para benefício da 
população, a UFASSAV criou, na Zona 4 – Alto do Seixalinho, uma nova área com aparelhos fitness.
Sabendo a importância da existência de equipamentos que permitem agir mais rapidamente 
em situações de emergência, a UFASSAV, integrado nas comemorações do Dia Municipal do 
Bombeiro, ofereceu à Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários do Barreiro – CSP, um 
Desfibrilhador Automático Externo (DAE).
Tendo promovido a X Edição dos Jogos Desportivos, procedeu-se à entrega dos prémios das 
diferentes modalidades.
Nas comemorações do Dia Mundial da Criança, integradas na Semana Académica do Barreiro, a 
UFASSAV proporcionou diversas atividades a todas as crianças, tendo oferecido um brinquedo 
para criar bolas de sabão.
A 2 de junho terminou o Curso de Iniciação Informática organizado pela Junta de Freguesia, no 
sentido de promover a literacia digital na população mais idosa.
A 21 de junho, celebrámos o 28º Aniversário da elevação de Santo André a Vila.
A organização da Edição de 2023 das Festas da União das Freguesias de Alto do Seixalinho, Santo 
André e Verderena
A organização da IX Edição das Festas da UFASSAV foi possível graças ao excelente trabalho e 
dedicação de todos os intervenientes, trabalhadores, Executivo, entidades parceiras, convidados e 
demais colaboradores, que contribuíram para encontrar respostas aos desafios e juntar vontades, 
resultando numa edição de sucesso.
Procedemos à “entrega” do prémio do Concurso Express’Arte 2023 à turma vencedora (4º B, Escola 
Básica Telha Nova 1 do Agrupamento de Escolas de Santo André), que consistiu num Passeio de 
Muleta (barco tradicional) pelo Rio Tejo.
A exemplo de anos anteriores, a UFASSAV, durante o período de férias escolares, deu início a 
intervenções e manutenções diversas nas Escolas de 1º Ciclo da sua área de atuação.

As Festividades Locais e os Novos Desafios

Em julho chegaram as Festas do Lavradio, 
em honra de Santa Margarida. Desde 
2018 que estas festividades voltaram às 
ruas, com o envolvimento das forças vivas 
da freguesia: comerciantes, movimento 
associativo e população. Este ano as Festas 
contaram com mais um dia de programação, 
em resposta ao apelo da população e dos 
comerciantes da vila.
A programação, mais uma vez diversificada, 
contou com diversos concertos, que 
atravessaram diferentes estilos musicais, 
mas também com iniciativas desportivas 
(dinamizadas por FidalByke, Futebol Clube 
Beira Mar e SFAL). A par da programação 
cultural, decorreram também as iniciativas 
de cariz religioso, com especial destaque 
para a Missa Solene, em honra da padroeira 
(Santa Margarida) e da Procissão que 
este ano contou com nove (9) andores. 
Destaque-se também o almoço comunitário, 
promovido pela paróquia do Lavradio, que 
decorreu no último dia (domingo – dia 30/7).
Encerrámos com Miguel Azevedo, cantor 
que ficou sobejamente reconhecido do 
público, através do seu hit “A Rainha do Tik-
Tok”, o qual atuou no último dia e que foi, certamente, do agrado de tod@s.
Com a chegada do mês de agosto foi tempo de dar início às reparações necessárias nas 
escolas de 1º Ciclo e Jardins de Infância da freguesia, com vista à preparação do ano 
escolar que se inicia já no próximo mês de setembro.
Paralelamente, já teve início a empreitada de reparação de diversas zonas no Lavradio, 
na perspetiva da melhoria contínua do espaço público: Rua César Coelho, Rua Cândido 
Manuel Pereira, Rua Salgueiro Maia, Rua D. José Cárcomo Lobo e Travessa Rafael de 
Oliveira.
Simultaneamente, a Junta de Freguesia adquiriu recentemente uma nova viatura de 
trabalho a qual será uma mais-valia no apoio ao trabalho operacional, nomeadamente 
ao Projeto “Freguesia Verde”, o qual, com o Slogan “Lixo na Rua Não, Tu fazes parte da 
Solução!”, dará um apoio considerável à recolha de monos e lixo não agendada, bem 
como à higienização e lavagem das zonas onde se encontram os contentores de lixo da 
freguesia.
Não ficaremos por aqui. No último trimestre de 2023 avançaremos com os 
procedimentos necessários com vista à colocação de um parque infantil na zona dos 
Loios (Lavradio), bem como com intervenções nos espaços verdes, com vista à sua 
melhoria e requalificação.
Os desafios são diários. A Junta de Freguesia procura, dentro das suas competências 
e capacidades, fazer a sua parte. Contamos com o Vosso apoio na construção de uma 
freguesia mais justa, mais coesa e mais saudável!
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SANTO ANTÓNIO
DA CHARNECAA União das Freguesias de Palhais e Coina continua focada no bom desempenho das suas 

responsabilidades, no tratamento dos espaços públicos, na higiene urbana, nas zonas verdes e 
ajardinadas, procurando sempre a melhor contribuição para dar qualidade de vida à população. 
Para que tal aconteça, contamos com todos aqueles que connosco trabalham diariamente para 
que assim seja efetivamente. Agradecemos a todos os nossos Trabalhadores/Trabalhadoras, 
Administrativas e do Setor do Meio Ambiente, pela dedicação e empenho com que realizam o seu 
trabalho para o bem-estar dos nossos moradores. Bem hajam! 
Obrigada à Câmara Municipal do Barreiro pelo apoio que nos tem dado.
Comemorámos o 49º Aniversário do 25 de Abril
Nas comemorações, participaram as Coletividades da Freguesia (URCD Coina, GD E. Areenses e o 
GRD Palhais), que organizaram várias atividades, jogos, bailes e convívios nas suas instalações. 
A Freguesia organizou: o Hastear das Bandeiras, em Coina e em Palhais, acompanhadas pela 
Escola de Música do União de Coina, com distribuição de cravos pela Freguesia, a “Caminhada da 
Liberdade” com oferta de camisolas aos participantes, oferta de troféus às coletividades, para 
distribuir por todos os participantes nas atividades e camisolas para o convívio de futsal.
Comemorámos o Dia Internacional da Criança
Visitámos as Escolas e as Instituições da Freguesia (EB1 de Coina, EB1 e Pré-escolar de 
Palhais, Creche Rainha D. Leonor, Brincadeiras ao Cubo, Parque dos Infantes, CASP, CATICA) e 
distribuímos um “Miminho” a todas as crianças. Mais uma vez ficámos de coração cheio ao ver a 
alegria com que nos receberam.
Realizámos o Passeio dos Reformados/Pensionistas
Depois de um período menos bom, retomámos o habitual passeio dos reformados/pensionistas. 
Fomos à Vila de Óbidos beber uma ginjinha... e almoçar à Quinta das Giestas em “A dos 
Francos”. Foi um dia diferente, depois de passarmos por paisagens deslumbrantes, de campos 
completamente preenchidos por pomares e vinhas, chegámos ao salão onde foi servido o almoço 
e iniciámos um convívio de cerca de quatro horas, com bailarico, muita animação e alegria, que 
nunca mais esqueceremos. Quase à hora da partida, foi servido um lanche para aconchegar o 
estômago, até chegar a casa.
Realizámos as Festas Populares de Palhais - Edição 2023
Num ambiente de convívio e amizade entre todos os participantes, decorreram as Festas 
Populares de Palhais em Honra de Nossa Senhora da Graça, nos dias 2, 3 e 4 de junho. Foram 
três dias com excelente participação da população e visitantes. A Procissão acompanhada 
pela Banda do Barreiro foi um momento muito emocionante. Todos conviveram, brincaram e 
reviveram velhas amizades, algumas delas desde o tempo da escola.
O nosso obrigado a todos e a todas pelo comportamento exemplar durante as Festas.
E assim vamos caminhando... na construção de uma melhor Freguesia!

No âmbito da educação, a Junta de Freguesia participou e acompanhou os problemas 
existentes, no âmbito do funcionamento do Agrupamento de Escolas de Santo António, 
onde se integram as escolas públicas que abrangem a nossa população escolar, integrando 
e agindo de acordo com as necessidades impostas. 
No âmbito da mobilidade e transportes, dá-se nota da reposição de sinalização vertical nos 
locais e ruas da freguesia onde seja mais premente, e decorre também a usual comunicação 
à Câmara Municipal de várias informações sobre problemáticas na nossa Freguesia. 
No âmbito dos espaços públicos, a manutenção e limpeza de fontanários da freguesia, 
reparação e pintura de muros de edifícios da responsabilidade da Junta de Freguesia. 
Desinfeção, limpeza e varrimento de ruas e locais públicos pela freguesia.
Higiene Urbana
Limpeza da Rua da Cerâmica – intervenção da Junta de Freguesia em apoio às competências 
da Câmara Municipal do Barreiro. Limpeza na zona da Cidade Sol – Acompanhamento da 
Câmara Municipal do Barreiro em ação de limpeza na Cidade Sol. Construção do jardim dos 
passarinhos – Construção e requalificação do antigo lugar dos passarinhos com colocação 
de jardim florido para posterior previsível adição de espaço de lazer. 
Obras
Requalificação de passeios em arruamentos ao longo da freguesia. Requalificação e 
pintura de muros em espaços públicos da competência da junta de freguesia.
Comemorações do 49º Aniversario do 25 de Abril
Todos nós estaremos cientes, pelo menos em parte, daquilo que representa o dia 25 de 
Abril. Esta data marca o início da vida democrática em Portugal e é incontestável uma 
comparação com tais países que veem a sua liberdade em risco. O espírito revolucionário 
da época reflete-se no constitucional, apontando para as várias vertentes sociais numa 
tentativa de transição, dando mais valor às classes trabalhadoras e ao povo no geral e 
como um todo.
Este ano como é apanágio, a Junta de Freguesia distribuiu cravos vermelhos para que esta 
data não seja esquecida. Vale sempre a pena seguir em frente e fazer mais e melhor! Abril 
ontem, hoje e sempre! Porque juntos estamos a construir o futuro!
Dia Mundial da Criança
O Dia Mundial da Criança é uma data comemorativa celebrada anualmente em homenagem 
a todas as crianças pela adoção da Declaração dos Direitos da Criança por parte da ONU. 
Nesta data, a Junta de Freguesia presenteou as crianças das escolas básicas e jardins de 
infância da freguesia com uma pequena lembrança.
Festas de Santo António da Charneca 2023
Vimos salientar o sucesso no decorrer das Festas de Santo António da Charneca. Todos 
os anos as festas trazem cultura, alegria e animação aos fregueses e visitantes que pela 
freguesia passaram. São e foram cinco dias/noites de convívio e atividades! Sempre com 
o intuito de melhorar e com os olhos postos naquilo que foi feito, mas também no futuro, 
esperamos tornar as Festas cada vez mais impactantes para aqueles que por cá passam!
Procissão em Honra de Santo António 2023
Realizou-se a já habitual e tradicional Procissão em Honra de Santo António. Neste 
momento, população e visitantes unem-se num caminho conjunto para transportar consigo 
os andores pelas ruas.
“Dar vida às Tradições” – Marchas da SFUA e CSCBL
A Sociedade Filarmónica União Agrícola 1º de Dezembro e o Centro Sócio Cultural do Bairro 
da Liberdade disponibilizaram-se e trouxeram de novo à freguesia. Desde já e mais uma 
vez, agradecer a todos os voluntários que se dedicaram a esta causa e embelezaram as 
“nossas” Festas.
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– Reeleito para mais um mandato como 
Presidente da Assembleia Municipal do 
Barreiro, que balanço faz do trabalho que 
tem sido desenvolvido? 
O mandato 2021-2025 teve desafios 
adicionais, na medida em que foi a 
primeira vez que fui reeleito e isso trouxe 
uma continuidade que vinha de trás, mas 
sobretudo permite consolidar algumas 
coisas. A preocupação maior que tenho 
mantido é a de que, enquanto moderador 
das reuniões da Assembleia Municipal do 
Barreiro (AMB), manter uma posição justa 
e equilibrada independentemente da força 
política pela qual fui eleito. É um objetivo 
que tenho a certeza que é cumprido porque 
tenho gosto em receber sugestões de outros 
Partidos e aplicá-las, porque são dezenas de 
situações onde o diálogo na conferência de 
líderes permitiu melhorar os trabalhos e essa 
conquista não é de um Partido, mas daquele 
coletivo que antes da reunião faz um trabalho 
invisível de tentar perceber como é que os 
nossos trabalhos podem correr melhor, 
como é que a AMB pode cumprir melhor 
o seu mandato.  Não há ninguém de boa-fé 
que se possa queixar de falta de equilíbrio 
na condução dos trabalhos ou falta de 
oportunidades. Existiam matérias que tinham 
de ser aprimoradas, nomeadamente ao nível 
do nosso Regimento porque a experiência 
que já trazíamos permitia-nos melhorar, 
sobretudo em tornar a AMB mais apelativa 
para os cidadãos do Barreiro, modernizá-la e 
digitalizá-la, continuar esse caminho. Fomos 
distinguidos pela Associação Nacional de 
Assembleias Municipais com uma Menção 
Honrosa, em segundo lugar como uma AM 
com melhores práticas do País. E isso é algo 
que em 308 municípios nos deixa contentes. 
Não é uma conquista do Presidente, é de 
todos, só foi possível porque o Executivo até 
hoje dos muitos pedidos efetuados pela AM, 
nunca recusou nenhum. 
Sou um Presidente da AM exigente com o 
Presidente da Câmara, mas o Presidente 
da Câmara Municipal do Barreiro (CMB) é 
um Presidente generoso com o Presidente 
da AM. Com isto conseguimos driblar 
algumas insuficiências que existem na Lei, 
nomeadamente o facto de a AM depender 
financeiramente do Executivo. Tal, só não é 
um problema porque desde o primeiro dia 
do mandato o Presidente da CMB, Frederico 
Rosa, nunca negou um pedido feito pela 
AM, o que é de destacar. O Presidente dá 
os meios que solicitamos e ainda mais. 
Temos transmissões digitais com múltiplas 
câmaras, com legendas, com os nomes dos 
Partidos, nos Boletins Municipais há espaço 
pela primeira vez para todos os Partidos. 
A falta de memória de alguns merece um 
lembrete. Nós temos de praticar na posição 
em que estamos, aquilo que pedíamos na 
oposição. Enquanto liderava a bancada do 

Partido Socialista (PS) na oposição, achava 
que era o mínimo da democracia que os 
Partidos que têm menos meios pudessem ter 
um espaço para falar, mas isso era negado.
Atualmente, por muito que façam um 
esforço para apresentar queixas, elas não 
têm provimento porque todos têm uma 
palavra a dizer na condução dos trabalhos, 
na participação das iniciativas, existe um 
tratamento democrático equitativo para 
todas as forças. O simples facto de a AM estar 
ao alcance de um smartphone, tablet e de se 
poder fiscalizar tudo o que lá é dito e feito 
dá visibilidade aos membros da oposição. 
Compreendo que as guerras partidárias 
tenham de ser alimentadas. Como Presidente 
da AM são guerras que me interessam 
pouco, o que me interessa é garantir que 
todos têm condições e todos reconhecem 
que têm condições plenas de trabalho. A 
expectativa grande que temos agora é que 
a mudança para melhores instalações, 
para o antigo armazém de víveres, traga 
mais condições aos grupos municipais para 
poderem trabalhar. A AM tem serviços do 
Presidente que foram colocados à disposição 
de todos os Partidos, de todas as Comissões 
Permanentes (CP). Isto quer dizer que sempre 
que alguém necessita de apoio, esse apoio é 
dado, sempre que há um requerimento, ele 
é respondido. Não posso falar antes de ser 
eleito, mas posso dizer que nestes últimos 16 
anos nunca houve tão boas condições para 
a oposição. Acho que isso ajuda quem está 
no poder porque quanto mais fiscalização 
existe, melhor é o trabalho.

– Como interpreta o seu papel enquanto 
Presidente da Assembleia Municipal?
Quando fui candidato, pela primeira vez em 
2017, era um deputado da Assembleia da 
República recém-eleito, liderava a maior 
estrutura partidária do Concelho e do distrito 
de Setúbal e sempre me habituei a observar 
presidentes de assembleias municipais de 
grande dignidade como Frederico Pereira, 
Eduardo Cabrita e Hélder Madeira, mas que se 
cingiam a um papel de arbitrar os trabalhos. 
Era a interpretação que eles faziam e são 
homens que eu respeito, mas a verdade é que 
tenho uma conceção de que um eleito da AM 
deve ser tratado por igual por todos os seus 
pares. Tomo sempre o cuidado, apesar de ter 
uma visão interventiva do meu mandato, de 
nunca utilizar do papel de Presidente para 
dizer aquilo que penso politicamente, mas 
também é alienável para mim que, enquanto 
eleito pelo povo do Barreiro, tenho o direito e 
a obrigação de exprimir a minha opinião. 
É aliás muito comum que alguns daqueles que 
estranham que ter um Presidente que dá a 
sua opinião com o tempo do seu Partido e não 
com o tempo da Assembleia, muitas vezes 
façam comentários sobre a sua atividade 
política no Parlamento, nas reuniões de 

Câmara, da AM ou Junta. Daria a ideia que 
aquilo que incomodaria seriam as respostas, 
mas eu não penso que seja isso, penso que 
era o não existir essa tradição. Mas acho 
que sabem que o Presidente da AM cumpre 
o seu papel. O eleito do Partido Socialista 
tem muito orgulho nessa dimensão, mas só 
fala do púlpito e toma o cuidado de depois de 
falar, nunca ir responder. É um exercício de 
disciplina, mas acima de tudo é um respeito 
pelos quase 18 mil votos de barreirenses que 
expressaram o seu voto em mim. Portanto, 
entender que 18 mil votos deviam ser 
apagados a cobro de uma tradição que não 
traz nada de valioso é uma interpretação que 
eu não faço do meu mandato. 
Os cargos não são eternos, eu sou Presidente 
da Assembleia porque mereci a confiança 
dos meus pares e admito que isso foi uma 
avaliação positiva dos quatro anos anteriores 
e o que tento fazer é ser ainda mais exigente 
na imparcialidade porque o PS tem maioria 
absoluta. É comum chamar à atenção do 
Presidente da Câmara e dos Vereadores e isso 
não é feito nem como uma forma de marcar 
agenda política, nem como uma forma de 
mostrar imparcialidade. É feito quando tem 
de ser feito. Tenho as minhas opiniões, não 
abdico delas, mas a cada momento aquilo 
que me cabe é fazer cumprir o Regimento e a 
AM é hoje vista, no mínimo, por 500 pessoas 
no acumulado das visualizações, suscita 
mais interesse e tem grelhas de tempo mais 
apropriadas. Por exemplo, as pessoas não 
têm bem a noção, mas quando cheguei à AM, 
o debate do Orçamento Municipal tinha mais 
tempo do que o debate do Orçamento Geral 
do Estado. Isto é um absurdo, estávamos 
habituados a um conjunto geral de práticas 
e há coisas que é preciso ter a coragem de 
mudar. Tivemos o cuidado de manter os 
Partidos com menos representantes com 
muito mais tempo do que teriam direito 
aritmeticamente. Não acredito na máxima 
um minuto, um voto. Se assim fosse, o Bloco 
de Esquerda (BE), o Partido Social Democrata 
(PSD) e o Chega não falavam na AM porque 
têm em conjunto quatro eleitos em 31. 
Logo, aritmeticamente, quase não teriam 
tempo. Estes Partidos recebem mesmo um 
tratamento privilegiado relativamente ao PS 
e à Coligação Democrática Unitária (CDU), que 
se «sacrificam» para poder conferir tempo. 

Claro que registo muitas vezes que são feitas 
intervenções onde as pessoas dizem que 
não têm o tempo suficiente e perdem mais 
tempo a dizê-lo do que a expressar ideias. 
Acrescentámos uma tolerância a todos 
os pequenos Partidos, procuramos não 
interromper ninguém e os Partidos em geral 
têm ajudado à execução do meu mandato, 
com uma ou outra tenebrosa exceção, eu 
diria que o sucesso destes mandatos tem 
sido com a cooperação de todos os Partidos. 
Não tenho problemas em receber sugestões 
da CDU e faço-o muitas vezes. O deputado 
José Luís Ferreira (CDU/PEV), por exemplo, 
do ponto de vista ideológico e doutrinário 
tem ideias que se opõem muito às minhas, 
mas é alguém com quem tenho uma boa 
colaboração o que soma à boa coordenação 
dos trabalhos. Dou este exemplo do líder 
da bancada da oposição, mas há mais, há 
uma cooperação muito boa, eu diria que 
99% dos deputados municipais percebem 
que cooperando temos um mandato melhor. 
Quem votou em mim sabe qual é a opinião 
que o Presidente da AM tem do seu cargo e 
o que pensa o eleito do PS sobre os diversos 
temas. Muitas vezes o facto de ser deputado 
da Assembleia da República, não sou eu que 
o misturo, são os colegas que o invocam, mas 
acho normal, e aproveito para responder 
ou prestar informações. Faço, pois, um 
balanço positivo. Acho que ao fim destes 
anos encontrei um espaço de interpretação 
do meu mandato que respeita a arbitragem 
e a condução dos trabalhos, a fiscalização do 
Executivo Municipal e a expressão daquilo 
que foi a vontade dos barreirenses quando 
me deram a maior votação de sempre, a 
um Presidente de Assembleia Municipal 
nos últimos 30 anos, o que não podia ser 
retribuído com silêncio. 

– A AM tem um novo Partido representado, 
como tem sido essa experiência?
A representação do Partido Chega na AM 
foi um dos maiores desafios para testar 
os princípios com os quais eu conduzo os 
trabalhos. Do ponto de vista das minhas 
ideias e da minha conceção de uma 
sociedade livre, tolerante e respeitadora 
dos direitos humanos, não podia estar mais 
distante do Partido Chega e acredito que 
sou naquela AM dos que está mesmo mais 
distante desta força política. Porém, numa 
dimensão institucional é preciso que todos 
os eleitos percebam que na AM o eleito 
do Chega merece o mesmo respeito que o 
eleito do BE e é tratado da mesma forma. 
Não há nenhuma razão para que não seja 
assim. Do ponto de vista democrático era 
um insulto para quem votou neste Partido 
não tratar um eleito do Chega igual a outro. 
Estes Partidos combatem-se no campo das 
ideias, não com truques regimentais e/ou 
perseguições, portanto o Chega no Barreiro 

PRESIDENTE  DA ASSEMBLEIA 
MUNICIPAL DO BARREIRO
ANDRÉ PINOTES BATISTA 

Reeleito para mais um mandato na Assembleia Municipal, 
André Pinotes Batista assume-se como um homem 
orgulhoso nos diversos papéis que desempenha. Orgulhoso 
pelas alterações introduzidas no Regimento que tornaram o 
documento mais equitativo, moderno e flexível. Orgulhoso 
por ser um Presidente interventivo que não mistura os cargos, 
mas quer honrar os 18 mil eleitores que lhe confiaram o voto 
e orgulhoso por ver a sua terra num crescimento contínuo 
onde se respiram ventos de mudança. 

Acho que ao fim destes anos encontrei 
um espaço de interpretação do meu 
mandato que respeita a arbitragem e a 
condução dos trabalhos, a fiscalização 
do Executivo Municipal e a expressão 
daquilo que foi a vontade dos 
barreirenses.
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é livre, tem palco para dizer coisas que eu 
abomino e combato. Parece contraditório, 
mas é um princípio antigo da democracia 
e eu acredito que é assim que se respeita 
a democracia e as nossas ideias. O facto 
de haver uma representação de extrema-
direita é institucionalmente igual a haver 
representação da extrema-esquerda, no 
campo das ideias é radicalmente diferente e é 
também por isso que tenho a interpretação do 
meu mandato que expressei anteriormente.

– Fale-nos das alterações que foram 
introduzidas no Regimento.
O nosso Regimento funciona como a nossa 
Constituição. Ele já é o produto de uma 
história com muitos presidentes, muitas 
comissões, foi revisto em tempo útil e registo 
que das propostas que foram apresentadas 
95% foram consensuais. A metodologia 
sugerida foi onde é possível chegar a acordo, 
chega-se a acordo, onde não é possível, vota-
se. A maior modernização que há é o verter 
digitalmente a capacidade de estarmos em 
direto na casa das pessoas e isso está com 
um conjunto de obrigações. Hoje existem 
registos de tudo o que se passa na AM. 
Quando fui eleito, as atas não refletiam 
minimamente o que ali se passava e na maior 
parte das vezes não havia atas. Atualmente 
elas cresceram de cinco para 80 páginas.
O Regimento é muito moderno e flexível, 
facilita muito a descentralização. Permitiu 
recentemente um debate sobre a Terceira 
Travessia em que foi possível ter o Executivo, 
os técnicos municipais e os serviços a 
prestar contas aos Deputados, temos 
debates de atualidade, declarações políticas 
onde todos os Partidos têm o mesmo tempo 
e nestes debates qualquer Partido pode 
propor os temas que quer discutir. Temos 
feito assembleias de forma descentralizada 
por todo o Concelho.  Recordo a Assembleia 
histórica que fizemos na EMEF que foi 
emocionante para todos. Quero agradecer 
publicamente ao Conselho de Administração 
da CP pela forma entusiasmada como 
nos desafiou a levar a democracia local 
a um espaço histórico e aos serviços por 
terem conseguido montar uma Assembleia 
notável onde o público e as pessoas em 
casa participaram e demonstra que a AM 
enquanto parlamento local tem um papel a 
desempenhar. 
Nós não somos um órgão permanente 
executivo, as pessoas da AM não são 
profissionais da política, mas são o órgão 
máximo do Município onde a compreensão 
dos papéis de cada um é muito importante. O 
Executivo tem a prerrogativa de decidir fazer 
e transformar o Barreiro, é o seu desígnio. 
A AM é um órgão com o funcionamento 
intermitente. No passado tínhamos quatro 
Comissões Permanentes. As CP são a melhor 
inovação deste mandato. Primeiro porque 
passámos de quatro comissões há seis anos 
para cinco no mandato anterior e agora para 
seis, isto permite uma maior especialização 
e permite chamar os Vereadores, que vão 
sempre que são chamados, para discutir 
temas técnicos e dossiers específicos. Isto é 
muito importante porque em cinco reuniões 
periódicas da AM, as CP são a ponte que 
garante o funcionamento da Assembleia 
entre plenários. Todos os grupos municipais 
têm a possibilidade de participar com uma 
inovação que foi a seguinte, uma vez que o 
PS tinha 20 em 31 mandatos, teria 66% dos 
membros e 100% das presidências e não foi 
isso que foi feito. A liderança da Comissão de 
Finanças, uma das mais relevantes porque dá 
pareceres vinculativos, foi entregue ao maior 
Partido da oposição. Uma outra Comissão 
foi entregue ao segundo Partido, ao PSD. 
Isto foi possível fazer porque no passado a 
força maioritária dizia eu quero a maioria dos 
membros e o que nós fizemos foi distribuir 
de forma mais equitativa, todos os Partidos 
podem ter um número mais igual de membros 
a trabalhar porque no momento das votações 
cada um vota com a representação que o povo 

lhe deu. Nós defendemos a representação e 
a vontade popular, mas permitimos que um 
Partido como o BE ou o Chega que têm um 
eleito possam envolver dez pessoas e isto é 
importante para a Democracia.
Este Regimento descomprimiu bastante e 
dá bastante espaço. As grandes melhorias 
foram efetivamente a componente digital, a 
descentralização e a participação de todos. 
Outra alteração introduzida de referir é que 
passou a fazer-se alterações cirúrgicas ao 
Regimento. Sempre que algum deputado 
sinaliza que algo deveria ser clarificado, 
prontamente levo a proposta a retificação 
e vão-se fazendo pequenos ajustes que 
clarificam o documento. As Comissões 
Permanentes nunca funcionaram tão bem e 
quero dar os parabéns a todos os Partidos 
que nela funcionam e que as coordenam. 

– Como tem decorrido o debate político no 
Barreiro?
O debate político tem decorrido com uma 
natureza própria e é importante que as 
pessoas percebam que a dialética política 
se faz de alguém apresentar uma tese e 
alguém ter uma antítese e depois deixar ao 
cidadão, que vota em nós, tirar a síntese do 
que ouviu. Há sempre momentos de excesso 
e eu registo com equilíbrio os excessos 
de quem está no poder e na oposição. É da 
natureza humana que em dossiers onde 
cada um procura a sua versão da verdade, 
que às vezes os ânimos possam subir um 
pouco. Da minha experiência, o Barreiro é 
das AM onde as pessoas mais se respeitam, 
onde qualquer momento mais quente fica 
sanado no local. Essa parte não vem nas 
câmaras e ninguém diz nas entrevistas, 
mas é muito comum que as mulheres e os 
homens que se chateiam por períodos curtos 
nas assembleias estejam cá foram depois a 
dialogar. É mesmo assim, o debate político 
tem esse calor e nós não podemos colocar 
o nosso ego na discussão. É esse respeito 
que torna a democracia tão plural. O debate 
político no Barreiro neste momento está 
saudável, as diferenças continuam a existir, 
mas existe respeito entre os diferentes 

protagonistas dos diversos Órgãos. 

– Como analisa o estado da nação local 
enquanto Presidente da AM?
O Presidente da AMB tem um privilégio 
que é o facto de, ao abrigo do nº 2 do artigo 
25º da Lei 73/2013, ter de fiscalizar tudo 
o que é deliberado pela Câmara Municipal 
que produz efeitos externos e aquilo que 
se pode dizer é que nunca houve tanto 
volume deliberativo como há atualmente. 
Basta consultar as ordens de trabalhos 
para perceber que nunca se deliberou 
tanto e se tal aconteceu significa que nunca 
se discutiu tanto e isso é bom sinal para o 
Barreiro. 
É sinal que está a decidir muito e que essas 
decisões estão a ser maturadas.  Vejo o 
Barreiro num rumo de crescimento e de 
progresso e admitindo que nem todos 
tenham a mesma conceção do rumo que 
queriam para a sua terra, há uma coisa que 
ninguém pode negar que é o movimento, 
porque independentemente de sermos 
eleitos pela força A ou força B ao vivermos 
no Barreiro sentimos os ventos de mudança 
a passarem-nos na pele. Admitindo que 
não temos todos de ter a mesma visão há 
uma transformação do Barreiro e aproveito 
este momento para dizer que a reação de 
cada emigrante que regressa é de pura 
de satisfação pelo quão diferente está a 
cidade.  
Outra coisa interessante, da qual não me 
esqueço e que por vezes é injustamente 
diabolizada, são as palavras do nosso 
Presidente da Câmara ainda em 2016, no 
início do seu percurso quando ainda não 
era Presidente e me desafiou a olhar para o 
horizonte, dar uma volta de 360 graus e ver 
que o Barreiro não tinha uma grua erguida. 
Atualmente, além de uma movimentação 
cultural, cívica e desportiva, o Barreiro tem 
gruas e isso não tem de ser diabolizado. 
As cidades são feitas de muitos estratos 
sociais, de muitas proveniências e eu diria 
que o Barreiro ter desenvolvimento, ter 
construção é sempre positivo, é, pois, um 
abrir de janelas para que o Barreiro respire.

Como Presidente da Assembleia 
Municipal que acompanha o trabalho 
do Executivo, liderado por Frederico 
Rosa e dos quatro presidentes de Junta, 
quero dizer que sempre que vou dar 
uma caminhada orgulho-me da minha 
Terra, do que está a acontecer.

 – Falta alguma coisa na política do Barreiro?
O que falta no desenvolvimento político do 
Barreiro é o envolvimento das comunidades 
que temos por cá, como é o caso dos PALOPS, 
das comunidades provenientes da Índia e do 
Bangladesh porque estes cidadãos no dia 
a dia já estão a contribuir para a economia 
local, para o pagamento de impostos e para 
o crescimento, estão a trazer novos hábitos, 
e isso é importante que seja refletido na AM.
Os Partidos no futuro têm de perceber que 
uma AM feita exclusivamente de homens 
brancos com mais de 50 anos e uma barriga 
proeminente não representa a realidade do 
Barreiro. Temos de ter homens e mulheres 
com várias idades porque não acredito em 
estruturas apenas de jovens, nem apenas de 
seniores, é da mistura que se dá a riqueza e 
também uma riqueza sociocultural que nós 
não temos ainda. Na Praia de Alburrica, onde 
vou muitas vezes, não vejo o Barreiro que 
encontro na Assembleia, Câmara ou Juntas 
e isto é da responsabilidade exclusiva dos 
Partidos. É muito importante quando se fala 
em abstenção perceber que ninguém vai votar 
se não se sentir representado. Não defendo 
cotas de espécie nenhuma, mas defendo 
que os órgãos representem a realidade e 
enquanto a AM não se aproximar mais do 
que vejo todos os dias quando vou dar um 
mergulho a Alburrica há qualquer coisa que 
não está bem.  Não obstante, o Barreiro está 
bom, recomenda-se e dá um prazer enorme 
quem diz que o Barreiro era feio, recordar que 
o Barreiro nunca foi feio, teve momentos em 
que esteve feio, mas cada vez vai ficando mais 
bonito.
Como Presidente da AM que acompanha o 
trabalho do Executivo liderado por Frederico 
Rosa e dos quatro presidentes de Junta, quero 
dizer que sempre que vou dar uma caminhada 
orgulho-me da minha Terra, do que está a 
acontecer. Erros existem em todo o lado, mas 
a apreciação que faço é que este Executivo 
acerta muito mais do que erra. Há uma 
evolução na continuidade e quando o que foi 
feito no anterior mandato foi tão substantivo, 
esta evolução na continuidade é uma excelente 
notícia. 
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VOZ DA ASSEMBLEIA

ISIDRO HEITOR
Líder de Bancada do Grupo Municipal 
do Partido Socialista (PS) 

DEPUTADO DA ASSEMBLEIA 
MUNICIPAL DO BARREIRO 

– Decorrido este tempo de mandato e da 
última entrevista publicada na edição 
novembro/dezembro 2022, como está a ser 
a experiência do Grupo Municipal do PS, na 
Assembleia Municipal (AM)? 
As Eleições Autárquicas de 2021 deram a 
maioria absoluta ao PS, na Câmara Municipal 
do Barreiro (CMB) e na AM. Em relação aos 
eleitos da AM, respeitamos os outros partidos 
e as suas propostas desde que não colidam 
com o programa do PS e que contribuam para 
melhorar aquilo que se pretende, em termos 
de evolução do Município. Importa referir 
que embora tenhamos a maioria absoluta, 
não exercemos o poder absoluto. Tendo em 
conta o que já li por parte de colegas de 
outras bancadas, que no último mandato da 
CDU, nas comissões da AM, a CDU (na altura 
com maioria absoluta) fazia questão de ter 
maioria absoluta dos membros eleitos nas 
Comissões. O PS não fez isso e hoje os grupos 
municipais do Chega, do Bloco de Esquerda, 
ou do PSD integram as comissões e, deste 
modo, os partidos da oposição, em conjunto, 
têm a maioria. Assim é que, os partidos que 
elegeram um, ou dois membros para a AM, 
hoje conseguem levar para as Comissões 
pessoas que não foram eleitas diretamente. 
Isso é um dado importante em termos de 
participação das pessoas que fizeram parte 
das listas e que estão interessadas em 
discutir as políticas do Município. 
O nosso objetivo essencial é apoiar os 
documentos estratégicos da CMB, discuti-
los, eventualmente apresentar a sua 
melhoria e aprová-los, como por exemplo, 
os orçamentos anuais, ou as Grandes Opções 
do Plano, ou o Plano Diretor Municipal que, 
neste momento, está bem encaminhado e 
esperamos ter luz verde até ao final do ano, 
pois é um documento estratégico para o 
Concelho.  
Em relação ao funcionamento da AM, tem 
sido muito difícil, ao longo de anos, contrariar 
o tempo que se tem perdido antes da ordem 
do dia, onde se discutem muitas questões 
políticas de âmbito nacional e internacional, 
algumas impactam com o Concelho, mas 
a maioria não. Sabemos que as reuniões 
de AM se prolongam por várias sessões, 
por vezes escusadamente, na nossa 
perspetiva. Já aprovámos o Regimento 
para o atual mandato. Penso que temos um 
bom Regimento. O período antes da ordem 
do dia tem levantado alguma polémica em 
relação à intervenção do público. O Grupo 
Municipal do PS entendeu como mais correto 
dar a possibilidade de o público colocar as 
questões na AM e ter as respetivas respostas 
se, o Presidente da CMB, ou os vereadores 
tiverem capacidade para responder. Na nossa 
perspetiva cria desalento às pessoas que se 
deslocam para freguesias mais distantes 
da sede do Município, não receberem as 
respostas às suas questões. 

– Quais os objetivos do Programa?
A visão do PS para o Barreiro tem vindo a ser 
plasmada no nosso programa eleitoral desde 
2017: “Afirmar o Barreiro como um Concelho 
dinâmico e inovador, económica, social e 
ambientalmente sustentável, recolocando-o 
na linha da frente dos concelhos mais 
contributivos da riqueza do País”. Tendo em 
conta esta visão, entendemos que, na prática, 
o Concelho deve ter um papel semelhante ao 
que já teve no século passado, em termos 
económicos e sociais. Para isso entendemos 

que deve haver maior atividade económica 
que implica a criação de mais emprego e a 
fixação de mais pessoas no Concelho e aí 
há um papel essencial a desempenhar por 
parte do Executivo Municipal e das políticas 
públicas, ao nível nacional e entendemos 
que a CMB tem um papel a desempenhar 
no sentido de termos a melhor saúde, mais 
habitação, melhor mobilidade, um Concelho 
ambientalmente mais sustentável e de haver 
evoluções significativas nas matérias do 
ensino, da cultura e do desporto. É importante 
o investimento público e privado. Por parte da 
CMB importa investir no território, no sentido 
de o tornar mais atrativo aos investidores 
privados para a fixação de empresas e para 
a criação de emprego. 
Na área da Saúde, foi aprovado, 
recentemente, o Auto de Transferência 
de competências para o Município, que 
contempla a manutenção dos edifícios dos 
Centros de Saúde. Nesta área, de extrema 
importância para os barreirenses, importa 
realçar o acordo alcançado pelo Município 
para o financiamento das obras de melhoria 
de funcionamento no Centro de Saúde Eça de 
Queirós (1,5 milhões de euros), assim como 
no Centro no Centro de Saúde da Quinta da 
Lomba, cujo objetivo será de 600 mil euros. 
Finalmente, está em andamento o processo 
referente à construção da nova Unidade 
de Saúde dos Fidalguinhos (investimento 
estimado de 2 milhões de euros), que será 
objeto de Candidatura ao PRR e o processo 
de construção da tão desejada Unidade 
de Saúde Familiar da Escavadeira/Alto 
do Seixalinho, cuja responsabilidade foi 
assumida pelo Município (investimento de 3 
milhões de euros).
Ao nível das políticas sociais destinadas às 
pessoas com maior carência, destacamos 
o Tarifário Social Automático do Serviço de 
Águas, Saneamento e Resíduos que abrange 
hoje milhares de famílias barreirenses. 
Salientamos, também, o grande investimento 
que tem sido feito na área da água e 
saneamento e realço a grande qualidade da 
água fornecida pelo Município, distinguida 
com o selo de qualidade após milhares de 
análises de controle, sem incumprimentos. 
Outra questão essencial prende-se com a 
melhoria e substituição de redes obsoletas 
de saneamento e de abastecimento de água, 
levando a que, pela primeira vez, o Município 
tenha atingido 11% de perdas reais de água, 
facto que é histórico, dado que a média 
nacional está próxima dos 30%. Esta é uma 
questão estratégica importante em termos 
ambientais, uma vez que a água é um recurso 
escasso e essencial à vida. 
Evidenciamos a intervenção realizada 
nas escolas, nomeadamente a retirada do 
amianto, a reabilitação de equipamentos, 
como o antigo dormitório e o armazém 
de víveres da CP, em remodelação, e 
toda a zona envolvente, a construção de 
infraestruturas no loteamento da Quinta 

das Canas, a intervenção no espaço público 
no Largo da Santinha, a reparação de 
passeios, de edifícios municipais, parques 
jardins, mercados, a intervenção no Pavilhão 
Municipal Luís de Carvalho e na Piscina 
Municipal do Lavradio.
Em termos de sustentabilidade ambiental, 
tem sido realizada uma aposta muito grande 
na arborização. 
De facto, temos tido políticas adequadas 
implementadas pelo Município, tendo em 
conta a sua disponibilidade financeira, em 
períodos difíceis, primeiro com a Covid-19 e 
neste momento com a guerra na Ucrânia.

– Quais são as linhas de força do PS para o 
Barreiro?
Há uma grande aposta na intervenção no 
Barreiro Velho, estamos a falar no casco 
antigo da cidade extremamente degradado. 
É importante a CMB fazer um investimento 
significativo no espaço público de todo 
o Barreiro Velho, no sentido de o tornar 
apelativo para o investimento nas suas casas.  
Por outro lado, salientamos a conclusão do 
Plano Diretor Municipal para quem investe 
no Município saber onde o pode fazer.      
Na sequência da aprovação do Plano Local 
de Habitação, a CMB já adquiriu dezenas 
de casas e, entretanto, vai fazer o maior 
investimento autárquico de sempre em 
habitação social, no bairro Alves Redol, 
onde vão ser investidos cerca de 4,5 milhões 
de euros, para reabilitação/remodelação/
ampliação dos 92 fogos desse bairro, por via 
do PRR e com contrato de financiamento do 
IHRU – Instituto de Habitação e Reabilitação 
Urbana.
Em relação à questão da política de habitação 
tem sido realizado um esforço muito grande 
para reforçar projetos de construção de 
fogos de renda acessível que são estratégias 
importantes para as pessoas com menor 
capacidade financeira. 
No que toca às políticas sociais, 
reconhecemos o apoio que o Município tem 
dado às duas corporações de bombeiros e a 
todas as coletividades e clubes do Concelho, 
porque no Barreiro o associativismo tem um 
peso significativo. 
Em termos futuros destacamos o projeto 
do Arco Ribeirinho Sul apresentado pelo 
Primeiro-Ministro e pelo Ministro das 
Finanças, com obras essenciais: a expansão 
do Metro Sul do Tejo e a sua chegada ao 
Barreiro, a construção das duas pontes 
Barreiro-Seixal e Barreiro-Montijo e a 
Terceira Travessia do Tejo (TTT). Embora 
não esteja hoje em cima da mesa, a TTT é 
estruturante e essencial tendo em conta 
o posicionamento do Concelho no Arco 
Ribeirinho Sul, tornando-o altamente 
competitivo e atrativo, na Área Metropolitana 
de Lisboa.
Para o futuro há uma aposta na cultura, com a 
aquisição por parte do Município de espaços 
culturais, nomeadamente o antigo tribunal 

que pertence aos Instituto dos Ferroviários e 
o Teatro-Cine que, neste momento, está em 
andamento a sua aquisição e reformulação. 
Serão equipamentos culturais novos, com 
muito interesse para o Barreiro. 
Em termos de mobilidade, destacamos a 
construção da rotunda no cruzamento entre 
a Av. do Bocage e a Rua Miguel Bombarda 
que é central e estruturante quer de acesso 
ao Terminal de Transportes, quer de acesso 
ao centro da cidade que vai contribuir para 
melhorar a mobilidade. 
Em termos de transportes públicos, há 
um grande investimento e uma melhoria 
significativa nos Transportes Colectivos do 
Barreiro, que são uma das joias da coroa 
do Concelho e após a pandemia já estão a 
recuperar os seus utilizadores.
Esperamos, no futuro, termos resultados 
positivos com a Descentralização. 
Consideramos que a Transferência de 
Competências do Poder Central para as 
autarquias é fundamentada nos princípios 
da subsidiariedade, da descentralização 
administrativa e da autonomia do Poder 
Local e abrange diversas áreas de políticas 
públicas e nomeadamente aquelas que têm 
sido mais controversas relacionadas com a 
saúde e a educação. Nós entendemos que 
mais perto, conhecem-se as realidades e 
faz-se melhor, desde que se confirme que os 
pacotes financeiros são os adequados. 
Em conclusão, os barreirenses não se devem 
arrepender de terem dado a maioria absoluta 
ao PS. Neste momento o partido está a criar 
todas as condições para que o Concelho 
faça os investimentos adequados nos sítios 
certos, captando mais investimento, já visível 
hoje em termos de construção. O Concelho 
está de facto a mexer e está a criar mais 
qualidade de vida para as pessoas que aqui 
residem, trabalham e estudam. É importante 
a ligação do Município às suas escolas, à sua 
comunidade educativa e ao equipamento 
de ensino superior (ESTBarreiro/IPS) 
estruturante para o Barreiro. Com melhor 
qualidade de vida podemos fixar as 
populações, chamar outras pessoas para cá 
e desenvolver a atividade económica, pois 
com mais pessoas, mais poder de compra e 
mais emprego, o Concelho desenvolve-se.           

O PS pretende “afirmar o Barreiro como um Concelho dinâmico 
e inovador, económica, social e ambientalmente sustentável, 
recolocando-o na linha da frente dos concelhos mais 
contributivos da riqueza do País”.

Na sequência da aprovação do Plano 
Local de Habitação, a CMB já adquiriu 
dezenas de casas e, entretanto, 
vai fazer o maior investimento 
autárquico de sempre em habitação 
social, no bairro Alves Redol, onde 
vão ser investidos cerca de 4,5 
milhões de euros, para reabilitação/
remodelação/ampliação dos 92 
fogos desse bairro, por via do PRR 
e com contrato de financiamento do 
IHRU.
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“ARRAIAL SOLIDÁRIO” 
Reúne IPSS do Concelho
O Largo Nossa Senhora do Rosário foi o palco da 3º “Arraial Solidário”, 
realizado nos dias 16 e 17 de junho. Na edição deste ano participaram 12 
instituições particulares de Solidariedade Social (IPSS) do Concelho e, mais 
uma vez, as receitas reverteram a seu favor.
“Esta é terceira edição deste evento que já é uma marca da solidariedade 
barreirense e que tem vindo, sempre, a crescer. Para além de toda a 
animação e divulgação, as IPSS conseguem alguma receita que as vai ajudar 
na sua atividade diária”, referiu a Vereadora responsável pela Divisão de 
Intervenção Social, Igualdade e Saúde. “Todos os anos temos mais pessoas 
e este ano temos também mais IPSS”, complementou Sara Ferreira.
O “Arraial Solidário” visa contribuir para a visibilidade das IPSS e fomentar 
espaços de encontro interinstitucional.

SEMINÁRIO 
“O Barreiro a Ser Casa para Pessoas 
em Situação de Sem-Abrigo”
A CMB, em articulação com o Projeto “Ser Casa Barreiro”, promoveu, no passado dia 22 de junho, um momento 
de partilha através da realização do Seminário “O Barreiro a Ser Casa para Pessoas em Situação de Sem-
Abrigo. Boas práticas, desafios e criatividade na intervenção psicossocial”, que se realizou no Auditório 
Manuel Cabanas, na Biblioteca Municipal do Barreiro.
“É o finalizar de um projeto. Um projeto que começou a ser delineado em 2018, ao constatarmos que 
precisávamos de criar uma resposta estruturada e integrada para as pessoas em situação de sem abrigo 
que infelizmente pernoitavam no nosso Concelho. Foi nesse sentido que começámos a trabalhar numa 
estratégia que culminou com o Projeto ‘Ser Casa Barreiro’. Este Projeto terminou no final deste mês [de 
junho] a sua primeira fase, que é financiada pelo PT 2020, mas o projeto irá continuar no âmbito de linha de 
financiamento do PT 2030 ainda em preparação. Até lá, o Município vai assumir a totalidade da resposta”, 
referiu a Vereadora responsável pelas divisões de Intervenção Social, Igualdade e Saúde, e de Habitação. 
“É gratificante perceber os números, perceber que conseguimos dar resposta a uma série de situações. 
É gratificante perceber que pessoas que há um ano estavam numa situação de total desproteção neste 
momento têm uma casa, têm um curso profissional, têm um caminho de vida e já têm um projeto de vida. 
Este é um trabalho de parceria com a nossa rede social que é para continuar”, afirmou, em jeito de balanço, 
Sara Ferreira.
Este seminário, que contou, no Encerramento, com a presença do Coordenador Nacional da ENIPSSA 
(Estratégia Nacional Integração das Pessoas em Situação de Sem Abrigo) Henrique Joaquim, integrou um 
conjunto de ações que o Município do Barreiro, em conjunto com a rede social do Concelho, tem vindo a 
desenvolver, com o principal objetivo de reforçar as medidas de apoio para as pessoas que se encontram em 
situações de especial vulnerabilidade. Foi um espaço de partilha e reflexão conjunta.
O Projeto “Ser Casa Barreiro” é cofinanciado pela União Europeia através do Fundo Social Europeu, no 
âmbito do Portugal 2020.

MUNICÍPIO HOMENAGEIA COLETIVIDADES DO CONCELHO
A Sessão Comemorativa do Movimento Associativo do Barreiro 
2023 realizou-se no passado dia 27 de maio, na Sede da Sociedade 
Filarmónica União Agrícola (SFUA) 1º de Dezembro, uma das 
coletividades centenárias do Concelho, homenageada na edição deste 
ano pelos seus 125 anos.

“O Associativismo é uma imagem muito forte no Barreiro. Não é só 
uma imagem de passado (…), é uma imagem, também, de presente 
e de futuro”, sublinhou o Presidente da CMB. “É bom voltar a vê-lo 
[o movimento associativo] a renascer e a voltar a ter esta força. E 
nós, também, com o compromisso, como temos feito, de apoiar, de 
traçar caminhos e, acima de tudo, de ter um horizonte de futuro para 
podermos honrar o nosso passado”, realçou Frederico Rosa.

“É muito gratificante ver (…) uma sala completamente cheia, de 
dirigentes associativos a serem reconhecidos, de coletividades a 
serem reconhecidas. Mas as forças vivas da comunidade presentes… 
porque não quiseram ficar em casa num fim-de-semana, num dia 
de calor (…). Vieram marcar presença, vieram dizer: ‘estamos 
presentes”, enalteceu o Vereador responsável pela Divisão de 
Desporto e Associativismo, Rui Pedro Pereira.

Foram agraciadas em 2023 as seguintes associações:
- Sociedade Filarmónica União Agrícola 1º de Dezembro – 1 de 
dezembro de 1898 (125 anos);
- Clube de Campismo do Barreiro – 15 de novembro de 1948 (75 anos);
- Camerata Musical do Barreiro – 22 de janeiro de 1998 (25 anos);
- CNE – Agrupamento 1011 Paróquia Santa Margarida – 5 de outubro 
de 1992 (25 anos).

A Sessão Comemorativa do Movimento Associativo do Barreiro 
realiza-se no âmbito do Dia Nacional das Coletividades. São agraciadas 
associações que cumprem 25 anos e múltiplos de constituição.
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FERIADO MUNICIPAL COM HOMENAGEM EMOCIONADA A 
PERSONALIDADES DA TERRA E TRABALHADORES
Grupo Desportivo da Escola Secundária de Santo André, Amílcar Marcos, Maria Fernanda Ventura e Duarte 
Romão são os quatro homenageados com a “Medalha Barreiro Reconhecido” 2023. 
Foi em festa que se realizou, no Auditório Municipal Augusto Cabrita, na tarde do dia 28 de junho – Feriado 
Municipal –, a Cerimónia Barreiro Reconhecido 2023, na qual foram agraciadas figuras, a título individual ou 
coletivo, com impacto na vida do Concelho.
Na sessão de Atribuição das Medalhas marcaram presença os presidentes da CMB, Frederico Rosa, e da 
Assembleia Municipal, André Pinotes Batista, o Vice-Presidente da CMB, Rui Braga, e os vereadores Humberto 
Faísca, Sara Ferreira, Rui Pedro Pereira, Miguel Amaral, Maria João Regalo, Carlos Guerreiro e Maria Arlete 
Cruz, e os presidentes das uniões das Freguesias do Alto do Seixalinho, Santo André e Verderena, Carlos 
Raposinho; de Barreiro e Lavradio, Gabriela Soares; de Palhais e Coina, Naciolinda Silvestre; e Junta de 
Freguesia de Santo António da Charneca, Isabel Ferreira. 
“O Barreiro orgulha-se muito de todo o vosso trajeto”, sublinhou o Presidente da CMB, proferindo palavras 
com observações concretas de elogio sobre o trabalho de cada um dos homenageados. “É uma cerimónia, 
sempre, de emoções”, reconheceu, ainda, Frederico Rosa, percebendo-se em algumas faces a comoção.

Áreas/Homenageados “Medalha Barreiro Reconhecido” 2023:
• Área “Cultura, Desporto, Educação e Ciência”: GDESSA – Grupo Desportivo da Escola Secundária de Santo 
André;
• “Trabalho e Desenvolvimento Económico”: Amílcar Marcos;
• “Luta pela Liberdade, Democracia e Cidadania”: Maria Fernanda Ventura;
• “Associativismo, Intervenção Social e Multiculturalidade”: Duarte Romão. 
- GDESSA – Grupo Desportivo da Escola Secundária de Santo André. Vice-Presidente Joana Piteira: “Nunca 
é o nosso objetivo ser reconhecidos, mas quando o reconhecimento vem, obviamente que é bom, até porque 
nos ajuda nesta missão de continuarmos a ter mais crianças, mais meninas e a contribuir para o futuro delas”. 
Presidente Nuno Ferreira: “Estou no clube há 20 anos (…) e acaba por ser ótimo o clube pelo qual temos 
uma grande paixão ser reconhecido neste dia [da Cidade, que é, também, de aniversário do Presidente do 
GDESSA]”.
- Amílcar Marcos: “Muito feliz. Um reconhecimento, não sei…, acho que merecido, pelo meu longo percurso 
nesta vida dos automóveis e de empresário”.
- Maria Fernanda Ventura: “É o reconhecimento da minha terra, das pessoas da minha terra, do Município da 
minha terra (…), dá sempre um incentivo e é um reconhecimento que algo tem sido bem feito durante este 
período de vida”.
- Duarte Romão: “É uma honra (…). Sou eu o reconhecido, mas é uma equipa grande atrás de mim, como a 
família, também (…). Principalmente é uma honra fazer parte do leque de pessoas que já foram homenageadas”.
A Cerimónia contou com participação da ArteViva – Companhia de Teatro do Barreiro.
Período da manhã
A manhã do dia 28, arrancou com o Hastear Solene das Bandeiras, nos Paços do Concelho, seguido da 
Inauguração do Passeio Ribeirinho António Cordeiro. 
Medalhas de antiguidade a trabalhadores
Na véspera do Feriado, realizou-se o tradicional jantar/convívio de trabalhadores das autarquias do Barreiro 
– CMB, Uniões/Junta de Freguesia e Serviços Municipalizados de Transportes Colectivos do Barreiro (SMTCB), 
que contou com a presença de membros dos Executivos do Município e Uniões/Junta. Neste evento anual são 
entregues as medalhas de antiguidade aos funcionários das várias autarquias e SMTCB, com 15, 25 e 35 anos 
de serviço. 
Atribuídos, igualmente, os troféus relativos aos Torneio de Futsal “Pela Água”, que envolve equipas masculinas 
e femininas, dinamizando um elevado número de funcionários, através da prática de atividade física e adeptas/
os que o acompanham nas bancadas.

CINEMA AO AR LIVRE NO MOINHO 
DE MARÉ
As noites quentes de verão convidam a momentos únicos fora de casa. Debaixo de céu estrelado, realizou-se, pela 
segunda vez, o Cinema ao Ar Livre, no passado dia 1 de julho, no Moinho de Maré Pequeno. 
“Deus existe mesmo e vive em Bruxelas” foi o filme escolhido para essa noite, na qual mais de 60 pessoas reservaram 
o seu lugar para experienciar esta forma de ver filmes.

BARREIRO RECEBEU AS “II JORNADAS 
SEGURANÇA E SAÚDE NO TRABALHO 
NA CÂMARA MUNICIPAL DO 
BARREIRO”
Cerca de 300 pessoas encheram o Auditório Municipal Augusto Cabrita para participarem nas “II Jornadas Segurança e Saúde no 
Trabalho na Câmara Municipal do Barreiro, no dia 11 de julho.
Na sessão de abertura, o Presidente da Câmara Municipal do Barreiro, Frederico Rosa, sublinhou a “extraordinária importância” 
do evento e desejou que os participantes conheçam “bons exemplos” e “bons relacionamentos com as entidades públicas e as 
associações. Um trabalho articulado e em rede para, assim, se conseguir dar uma resposta adequada”. 
Aproveitou a oportunidade para felicitar a equipa organizadora do Município do Barreiro, particularmente, o ex-Vereador João 
Pintassilgo, responsável pelos recursos humanos e fundador do projeto, os colegas autárquicos dos municípios de Cascais, Moita, 
Montijo, Lisboa, Loures e Sintra e os representantes de organismos privados.    
O programa incluiu quatro painéis orientados por oradores profissionais na área da saúde mental, dirigentes e técnicos autárquicos, 
professores universitários e representantes da ACT (Autoridade para as Condições do Trabalho). Foram dedicados aos temas: 
“Bem-estar físico e mental, que importância lhe damos” (1º painel); “Segurança no Trabalho – Métodos Preventivos – organização 
as atividades de SST” (2º painel); “O Sistema de conciliação Trabalho-Família-Vida Pessoal na Gestão da Saúde e do bem-estar do 
Trabalhador” (3º painel) e “Boas práticas de gestão de SST – Segurança e Saúde no Trabalho” (4º painel). 
A encerrar a sessão, a Vereadora da CMB, Maria João Regalo, responsável pela área dos Recursos Humanos, fez um balanço positivo 
do evento e justificou a sua realização. “Temos de parar para pensar, pois todos os dias andamos numa correria imensa a trabalhar. 
Temos de refletir em determinados assuntos, porque as questões da segurança e saúde no trabalho devem ser valorizadas, para 
que os trabalhadores sejam felizes e saudáveis, ao serviço do Município”, concluiu.
O Subdiretor da Unidade Local do Barreiro da ACT, Gonçalo San Miguel, encerrou, também, os trabalhos, que, no decorrer dos mesmos, 
contemplaram um momento musical, com a atuação do Violinista Miguel Vaz. 



PÁG. 23

BREVES

BARREIRO PRESTA HOMENAGEM AOS SOLDADOS DA PAZ
No dia 21 de maio realizou-se no centro da cidade do Barreiro, a Cerimónia comemorativa do Dia Municipal 
do Bombeiro, que prestou, desta forma, homenagem a todos os bombeiros do Concelho e em particular, aos 
que completaram 10, 20 e 30 anos de serviço, com a atribuição da Medalha de Bons Serviços e Dedicação. 
Uma justíssima homenagem aos soldados da paz que todos os dias arriscam as suas vidas e dedicam o seu 
tempo em prol da nossa segurança e bem-estar, reconhecida pela população presente no evento e pelos 
aplausos e saudações na passagem do desfile motorizado das duas corporações que percorreu todas as 
freguesias do Concelho.
Um orgulho do qual partilha o Presidente da Câmara Municipal, Frederico Rosa que elogiou o trabalho 
das corporações de bombeiros voluntários. “O Barreiro tem um orgulho imenso nos seus bombeiros, e 
reconhece acima de tudo que estes homens e mulheres só estarão em condições de atuar em segurança, 
se tomarem cuidado, em primeiro lugar, deles próprios, colocando em prática o treino que têm ao longo 
do ano, que é excelente”, reconheceu.
“A melhor forma de ajudar os barreirenses é dizer-lhes que devem ser, na prática, também eles 
agentes de proteção civil, ajudando a evitar que um pequeno incêndio comece através de um simples 
ato descuidado, por exemplo. Sabemos que podemos contar com os bombeiros quando há acidentes, 
aberturas de porta com socorro e fugas de gás, entre tanto outros incidentes. Se podemos contar com 
eles, o dever de todos é que possamos ajudá-los evitando que algumas ocorrências tenham lugar”, 
defendeu. “Os bombeiros das nossas corporações têm-nos habituado a um crescimento em sintonia 
com a cidade, um caminho profissionalizante que nos orgulha a todos, inclusive quando vão para fora 
em missões”, acrescentou.
Satisfeitos com este reconhecimento estão os comandantes das corporações. Para José Figueiredo, 
Comandante dos Bombeiros Voluntários do Barreiro – Corpo de Salvação Pública “esta cerimónia é um bom 
reconhecimento do Município a todos os bombeiros, cujo trabalho suplementar que fazem, diariamente, 
no socorro à população, que ultrapassa todo o esforço físico e mental, deveria ser reconhecido todos os 
dias”. Para José Figueiredo, “o Barreiro está cada vez mais consolidado no que diz respeito à segurança e 
proteção de pessoas e bens”.
Acácio Coelho, Comandante dos Bombeiros Voluntários do Sul e Sueste, enalteceu o trabalho efetuado, e 
lembrou a confiança necessária no futuro para que os soldados da paz continuem com a mesma vontade e 
dedicação, para que se consiga levar a bom porto a missão nada fácil que tem sido o recrutamento. É cada 
vez mais difícil transmitir o que é ser bombeiro às gerações futuras”, explicou.
Na cerimónia foram ainda entregues a ambas as corporações um donativo, por parte da empresa 
OleoTorres, que resulta da recolha de óleo alimentar usado ao longo do último ano, nos cerca de 63 oleões 
espalhados pelo Concelho, assim como dois kits de equipamento de proteção individual cedidos pelo 
Bricomaché.

“PEDDYAPP – PARA A ESCOLA A 
CAMINHAR” 
A prova de que pequenas ações individuais têm um impacto coletivo significativo é a competição “PeddyAPP – Para a Escola a Caminhar”. Já 
na sua terceira edição, este desafio envolveu 1053 participantes do Barreiro, Moita, Montijo e Alcochete, municípios da área de intervenção da 
S. Energia que, no total, percorreram 10 mil quilómetros, demonstrando compromisso e entusiasmo por um estilo de vida mais ativo e mais 
sustentável.
No Barreiro, a entrega de prémios aos vencedores decorreu na ESSA – Escola Secundária de Santo André, que foi a grande vencedora do prémio 
coletivo desta 3ª edição. Os prémios individuais foram ganhos por três alunos de 11º ano da ESSA, que, na ocasião, assumiram a sua dedicação 
à prática desportiva e salientaram os benefícios da atividade física ao ar livre. Marcaram presença na sessão os vereadores da CMB Rui Pedro 
Pereira e Maria Arlete Cruz, Susana Camacho, Administradora-Delegada da S. Energia, e Maria Manuel Dias, Subdiretora do Agrupamento.
Rui Pedro Pereira, que é, simultaneamente, Vice-Presidente do Conselho de Administração da S. Energia, recordou que um dos grandes objetivos 
desta competição é promover uma mobilidade mais sustentável, melhorando a saúde dos participantes e a qualidade do meio ambiente. 
Valorizou o trabalho desenvolvido pela S. Energia nos concelhos do Barreiro, Moita, Montijo e Alcochete, no que respeita a inúmeros projetos na 
área da sustentabilidade ambiental junto de clubes, instituições públicas de solidariedade social e escolas dos vários graus de ensino. “Sobre 
esta cerimónia, endereço os parabéns aos participantes, mas também às direções das escolas, designadamente da ESSA, que tudo fazem 
para vos motivar. Fica, agora, nas vossas mãos, a responsabilidade de, para o ano, virem a duplicar ou triplicar a participação”. 
Foram entregues aos três primeiros classificados, um iPhone SE 2022, uma Bicicleta e uma Instax Mini. A ESSA, escola que alcançou a maior 
quantidade de quilómetros percorridos, obteve o prémio coletivo, que será um equipamento à sua escolha, relacionado com a eficiência 
energética, mobilidade ou desporto.

O Forum Barreiro lançou ao Município o desafio de levar o associativismo para dentro do centro comercial, programando, 
mensalmente, uma iniciativa com o Movimento Associativo do Barreiro.
Nas palavras do Vereador Rui Pedro Pereira, responsável pelo Associativismo, “esta é uma oportunidade única para o 
Movimento Associativo partilhar com a comunidade o que se faz de melhor e, com isso influenciar, o quotidiano dos 
envolvidos”.
Sempre no terceiro fim de semana de cada mês, passe pelo átrio principal do Forum Barreiro e deixe-se surpreender 
por uma atividade diferente. Esta iniciativa arrancou com um encontro de jogos de mesa, uma demonstração do Grupo 
Desportivo dos Ferroviários do Barreiro, seguiu-se uma ação de sensibilização da Associação “SOS Bicharada” e uma 
demonstração das atividades em ação da Associação de Cicloturismo Fidalbyke.
O movimento associativo sai à rua numa clara demonstração da sua força e atividade e convida-nos a fazer parte da sua 
vida. Associe-se. Esteja mais presente no dia a dia da coletividade do seu bairro, ou do seu coração!

FORUM ASSOCIATIVO 
Começou em maio e repete-se mensalmente
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